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К олонка
ЦСУ

ГЛАВНЫЙ
ПОКАЗАТЕЛЬ
ВЫ СОКИХ РУБЕЖЕЙ ПРО

ИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ТРУДА, 
ЗАП ЛАНИРОВАННЫ Х В ЧЕТ
ВЕРТОМ ГОДУ ПЯТИЛЕТКИ, 
ТРУДОВЫ Е К О Л Л  ЕКТИВЫ 
РЕСПУБЛИКИ М ОГУТ ДО
СТИ ЧЬ ПУТЕМ РАЦ И О Н АЛЬ
НОГО И С П О Л  Ь  3 ОВАНИЯ 
ВСЕХ ВИДОВ Р  Е С УРСОВ, 
ВНЕДРЕНИЯ В ПРОИЗВОДСТ
ВО НОВОЙ ТЕХНИКИ И ПЕ
РЕДОВОЙ ТЕХНОЛОГИИ, КО
ТО РА Я  СПОСОБСТВУЕТ СО
КРАЩ ЕНИЮ  ДОЛИ РУЧНОГО 
ТРУД А , СОВЕРШЕНСТВОВА
НИЮ  ОРГАНИЗАЦИИ РАБО
ТЫ  ВО ВСЕХ ЗВЕНЬЯХ.....

Положение дел на предпри
ятиях республики по . этому 
важному экономическому пока
зателю в январе—феврале ны
нешнего года таково. Промы
шленностью Грузии план по 
производительности труда (ис
численный по товарной про
дукции) выполнен на 103,4 
процента, в том числе про
мышленно с т ь ю, подведомст
венной Совету Министров рес
публики, — на 103,3 процента. 
Прирост производительности 
труда составил на территории 
республики 7,1 процента (по 
расчетам Госплана план на 
1984 год определен в размере
4.6 процента). За счет роста 
производительности труда по 
территории Грузии в ян варе- 
феврале получено 87,8 про
цента всего прироста промы
шленного производства.

і За два месяца нынешнего го-
» да уровень производительности 

труда снизили 233 предприя
тия, что составляет 25,9 про
цента их общего числа. Ко
нечно же, такой факт весьма 
тревожен. Ведь по существу 
выходит, что каждое четвер
тое предприятие не справи
лось с заданием по произво
дительности труда.

Наиболее значителен удель
ный вес таких предприятий в 
системах Государственного ко
митета чайной промышленно
сти — 51,5 процента, Государ
ственного комитета винной про
мышленности — 45,8 процента, 
Министерства плодоовощного 
хозяйства — 33,3 процента, Ми
нистерства строительства —
32.4 процента, Министерства 
местной промышленности —
28.6 процента, Общества охра
ны памятников культуры —
66.7 процента, Министерства 
пищевой промышленности —
28.4 процента, Государственного 
комитета сельскохозяйственно
го производства — 29,7 про
цента и других.

Снижение уровня производи
тельности труда отмечается так
же в отдельных производст
венных объединениях и на 
предприятиях союзного подчи
нения: в Батумском производ
ственном объединении «Кав- 
казтрансформатор» (87,9 про
цента от уровня соответству
ющего периода прошлого го
да), Руставском производствен
ном объединении «А зот» (87,4), 
научно-производственном объ
единении «Груэсельхоз м а ш » 
(70,9), на тбилисских заводах 
металлоконструкций (93,3 про
цента) и «Агрегат» (85,3 про
цента), Батумском машино
строительном заводе (96,9 про
цента) и других.

Причина отставания ясна: 
все еще много предприятий в 
республике, которые не подго
товились на должном уровне 
к выполнению планов по про
изводительности труда, на них 
выполняют и перевыполняют 
задания по производству про
дукции лишь благодаря уве
личению численности персо
нала, строительству новых це
хов и участков, хотя действу
ющие загружены не полностью.

Навести должный государст
венный порядок в этом деле 
требуют от всех нас решения 
внеочередного февральск о г о  
(1984 г.) Пленума ЦК КПСС. 
Взять под строгий контроль 
вопросы повышения произво
дительности труда — долг и 
обязанность первичных партий
ных организаций, местных пар
тийных комитетов, советских 
органов. Сделать это надо се
годня, потому что в повышении 
производительности труда — 
прочная основа реализации тех 
масштабных задач, которые 
стоят перед нами в одиннадца
той пятилетке.

Корма — главная забота
сегодня а жизни коллек
тива Гамарджвебского молочно- 
овощного совхоза Гардабаи-

ского района. Связывая повы
шение выхода животноводче
ской продукции с созданием 
прочной кормовой базы, зем

ледельцы, не теряя ни одного 
чеса на весеннем поле, при
ступили к севу овса, кукурузы, 
многолетних трав. Под весен-

Фото И. Давиташвили. (Фотохроника ГруэИНФОРМа).

КАЧЕСТВО ЖИЛЬЯ: С ПОЗИЦИИ 
ВЫСОКОЙ ТРЕБОВАТЕЛЬНОСТИ

С собрания партийно - хозяйственного актива строителей республики

Улучшение жилищных условий партия рассма
тривает как важнейший фактор роста благосо
стояния советских людей. Незыблемость курса 
в этом направлении еще раз подтверждена в вы
ступлениях Генерального секретаря ЦК КПСС то
варища К. У. Черненко на февральском (1914 г.) 
Пленуме ЦК партии н на встрече с избирателями.

Как и во всех сферах экономической и социаль
ной жизни республики, коренные сдвиги я строи
тельстве произошли после принятия постановле
ния ЦК КПСС по Тбилисскому горкому партии. 
Существенно укрепился научно-технический по

тенциал отрасли, сооружение жилья стало пред
метом особого внимания партийных, советских, 
профсоюзных, хозяйственных органов респуб
лики.

Однако жизнь ежедневно выдвигает новые за
дачи, требует быстрейшего преодоления имею
щихся недостатков. На новый уровень необходи
мо поднять качество строительства — категорию, 
определяющую ныне социально-экономическое 
лицо отрасли. На проблемах улучшения доброт
ности жилья и заострили свое внимание участни
ки собрания актива.

ПРОБЛЕМА СОЦИАЛЬНОГО ЗВУЧАНИЯ

Собрание партийно-хозяйст
венного актива строителей рес
публики вступительным словом 
открыл кандидат в члены По
литбюро Ц К КПСС, первый се
кретарь Ц К Компартии Грузии 
Э. А . Шеварднадзе. Он сказал: 

— Нет, наверное, необходимо
сти объяснять огромное значе
ние улучшения жилищного 
строительства в решении по
ставленных партией крупных 
социальных задач. Это одно из 
важнейших направлений улуч
шения условий жизни совет
ских людей. И  партийная орга
низация «Грузии последователь
но работает над решением дан
ной проблемы.

Наша республика еще не пом
нит таких масштабов строи
тельства жилья, как за послед
ние 10 лет. Ежегодно за счет 
всех источников финансирова
ния вводилось в эксплуатацию 
в среднем около 1 миллиона 
700 тысяч квадратных метров 
общей площади, а прирост жи
лищного фонда на каждого жи
теля составил за этот период 
3,4 квадратных метра. Это вну
шительный рост. Ежегодно уве
личиваются лимиты капиталь
ных вложений. Только в Тби
лиси за последние 10 лет по
строено около пяти миллионов 
квадратных метров общей жи
лой площади, и свои жилищные

условия улучшили почти 230 
тысяч человек. Многое сделано 
в Кутаиси, Рустави, Сухуми, 
Батуми, Цхинвали, Ткибули, 
Ткварчели, Марнеули, других 
промышленных и администра
тивных центрах.

И все же данная проблема 
стоит у  нас в республике, и осо
бенно в ее столице, еще очень 
остро. Это касается не только 
количества, но и качества жи
лья. В прошлом году только 
один дом был сдан с оценкой 
«отлично», а более 80 процентов 
домов получили оценку «удов
летворительно». Вы хорошо 
знаете, что скрывается иной 
раз за этой оценкой, сколько ос
тается после строителей огре
хов и недоделок. Это подтверж
дают и письма трудящихся в

партийные, советские и другие 
местные и республиканские ор
ганы. Таких писем, к сожале
нию, немало.

Серьезный, о б е т  оятельный 
разговор о задачах строителей 
состоялся несколько лет назад 
на X II I  пленуме Ц К Компартии 
Грузии. Среди- других решений 
пленума солидные мероприятия 
были намечены и по улучше
нию ж и л  ищно-гражданского 
строительства, причем, начиная 
с качества принимаемых градо
строительных решений и вплоть 
до качества отдельных деталей 
и изделий.

Впоследствии мы отдельно 
рассматривали в Центральном 
Комитете, Совете Министров 
вопросы совершенствования ра
боты домостроительных комби
натов, подготовки квалифици
рованных кадров и закрепле
ния их в строительстве, каче
ства столярных изделий, улуч
шения работы цементных заво
дов и ряд других. Проблемам 
улучшения качества проектиро
вания и строительства были по
священы две научно-техниче
ские конференции с привлече
нием самого широкого круга 
наших специалистов. Совсем 
недавно состоялась очень инте
ресная и, на наш взгляд, пло
дотворная встреча с работника
ми Госстроя республики.

, [Окончание на 3-н стр.).

В ЦК КП ГРУЗИИ

ЗАКРЕПЛЯТЬ ДОСТИГНУТОЕ, 
НАМЕЧАТЬ ПЕРСПЕКТИВУ

ЗА ДВА ГОДА, ПРОШЕДШИЕ ПОСЛЕ V I ПЛЕНУМ А ЦК 
КОМ ПАРТИИ ГРУЗИИ, РЕСП УБЛИКАНСКАЯ СИСТЕМА У П 
РАВЛЕНИЯ Н АУК О Й  И НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКИМ  ПРОГРЕС
СОМ ПРЕТЕРПЕЛА БОЛЬШ ИЕ И СЕРЬЕЗНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ, 
ПОПОЛНИЛАСЬ НОВЫМИ ЗВЕНЬЯМИ, С Т А Л А  БОЛЕЕ ЧЕТ
КОЙ И ДЕЕСПОСОБНОЙ. ВЕДУЩ УЮ  РО ЛЬ В ЭТОМ СЫ ГРАЛ 
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ КООРДИНАЦИОННЫ Й СОВЕТ П О» Н А
УКЕ И НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОМ У ПРОГРЕССУ, ВОЗГЛАВ
ЛЯЕМЫЙ КАНДИДАТОМ  В ЧЛЕНЫ  ПОЛИТБЮ РО ЦК КПСС, 
ПЕРВЫМ СЕКРЕТАРЕМ  Ц К  КОМ ПАРТИИ ГРУЗИИ Э. А. ШЕ
ВАРДНАДЗЕ. СОВЕТ С ТА Л  ГЛАВНЫ М  ОРГАНИЗАТОРОМ  ВЫ 
ПОЛНЕНИЯ РЕШ ЕНИЙ ПЛЕНУМ А, ГЛАВН Ы М  КООРДИНАТО
РОМ В КОНЦЕНТРАЦИИ УСИЛИЙ Н А  РАЗВИТИЕ НАУКИ, 
УСКОРЕНИЕ НАУЧНО-ТЕХНИЧЕСКОГО ПРОГРЕССА.

Совет постоянно находит оп
тимальные формы и методы 
работы, отмечалось на его рас
ширенном заседании, состояв
шемся в Ц К КП  Грузии.

Заседание подвело итоги дея
тельности министерств, ве
домств, объединений и пред
приятий по ускорению научно- 
технического .прогресса запро
шлый год и наметило задачи

на нынешний. В работе засе
дания, кроме членов Республи
канского координационного со
вета, руководителей его сек
ций и рабочих групп, приня
ли участие председатели реги
ональных координационных со
ветов по науке и научно-тех
ническому прогрессу промыш
ленных центров республики, 
начальники технических уп
равлений министерств и ве

домств, главные инженеры и 
главные технологи крупных 
предприятий и объединений, 
руководители научно г иссле
довательских, проектно -  кон
структорских и технологиче
ских организаций.

С информациями о работе, 
проведенной в 1983 году Ака
демией наук республики, Гос
планом Грузии, Госкомитетом 
Грузинской ССР по науке и 
технике, Госстроем республики 
и Руставским горкомом партии, 
выступили президент Акаде
мии наук Грузинской ССР Е  К  
Харадзе, заместитель предсе
дателя Госплана И. С. Жорда- 
ния, заместитель председателя 
ГКН Т Грузии П. С. Дугашви- 
ли, председатель Госстроя рес
публики Г. 3. Мирианашвили, 
первый секретарь Руставского 
горкома партии Л. М. Датиа- 
швили.

Совет заслушал информацию 
заместителя Председателя Со

вета Министров Грузинской 
ССР О. Г. Вардзелашвили о 
мерах по организации произ
водства хелатных препаратов 
по борьбе с болезнями и вре
дителями сельскохозяйствен
ных растений.

Директор Института фарма
кохимии Академии наук Гру
зии, член-корреспондент Ака
демии наук республики Э. П. 
Кемертелидэе выступила с ин
формацией об освоении произ
водства лечебных препаратов 
из дынного дерева (папайи) в 
руководимом ею институте.

О состоянии работ по созда
нию и исследованию нового ви
да человеческого интерферона 
и перспективах его производ
ства проинформировал заме
ститель директора Института 
экспериментальной морфоло
гии Академии наук Грузии, 
член-корреспондент Академии

(Окончание не 2-й стр.).

Центральному Комитету 
КоптунИстичоской партии 

Советского Союза 
Генеральному секретарю ЦК КПСС

товарищу ЧЕРНЕНКО 
Константину Устиновичу
Мы, участники Всесоюзного эко

номического совещания, обсуди
ли актуальные проблемы даль
нейшего развития агропромыш
ленного комплекса страны, повы
шения его эффективности на ре
шающем этапе борьбы за выпол
нение заданий одиннадцатой пя
тилетки. Советский народ под ру
ководством КПСС самоотвержен
но трудится над выполнением ре
шений XXVI съезда партии, по
следующих Пленумов ЦК, доби
ваясь новых успехов на всех ис
правлениях хозяйственного и 
культурного строительства. Наша 
страна уверенно идет вперед по 
пути коммунистического созида
ния и-мира.

Февральский (1984 г.) Пленум 
ЦК КПСС, подтвердивший преем
ственность ленинского политиче
ского курса партии, вооружил 
коммунистов, всех советских лю
дей четкой и ясной программой 
дальнейшего развития нашего об
щества. Огромное политическое и 
мобилизующее значение имеют 
ечи Генерального секретаря ЦК 
ПСС Константина Устиновича 

Черненко на Пленуме ЦК и пе
ред избирателями. Единодушно 
одобряя итоги февральского Пле
нума ЦК КПСС, будем настойчи
во бороться за воплощение в 
жизнь поставленных партией за
дач.

С глубоким пониманием участ
ники совещания поддерживают 
линию партии на всемерное раз
витие социалистической экономи
ки, являющейся основой дальней
шего укрепления могущества 
нашего государства и повы
шения благосостояния народа. 
«Чтобы  ̂ успешно продвигаться 
вперед “  в осуществлении на
ших социальных программ,— гово
рил товарищ К. У. Черненко на 
встрече с избирателями, —  необ
ходим устойчивый, динамичный 
рост экономики и прежде все
го —  ее эффективности». В сво
ей повседневной деятельности 
будем неукоснительно руководст
воваться установками партии на 
творческую, активную работу, 
усиление интенсификации произ
водства, совершенствование ме
тодов хозяйствования, поиск но
вых, более эффективных путей 
использования имеющихся ресур
сов и возможностей, укрепление 
государственной, производствен
ной и трудовой дисциплины. Бу
дем добиваться на этой основе 
высоких конечных результатов.

Свою прямую обязанность ви
дим в том, чтобы последователь
но претворять в жизнь современ
ную аграрную политику КПСС, ус
пешно выполнять Продовольст
венную программу СССР для все 
более полного удовлетворения 
потребностей населения в про
дуктах питания и промышленно
сти в сельскохозяйственном сы
рье. Решая проблемы экономики 
сельского хозяйства, вместе с 
тем усилим внимание социально
культурному развитию села.

С большим удовлетворением 
отмечаем, что осуществляемые 
партией и правительством орга
низационные, экономические и 
социальные меры по реализации 
решений майского (1982 г.) Пле- 
нума ЦК КПСС уже дают свои 
плоды. В 1983 году возросла ва
ловая продукция сельского хо
зяйства. Собрано больше зерна, 
картофеля, сахарной свеклы, ово
щей, выращен неплохой урожай 
хлопка и льна. Заметные сдвиги 
произошли в такой важной отрас
ли, как животноводство. Перевы
полнены планы заготовок мяса, 
молока, яиц и шерсти. Благодаря 
огромной помощи государства 
укрепилась экономика колхозов 
и совхозов. Повысились рента
бельность хозяйств, производи
тельность труда.

Улучшают свою работу пере
рабатывающие отрасли. Пред
приятия пищевой, мясной и мо
лочной, рыбной промышленности 
выполнили в 1983 году планы по 
росту объемов производства ;и 
производительности труда, сверх 
заданий выпустили продукции на 
два с половиной миллиарда руб
лей.

Мы отдаем себе отчет в том, 
что это только начало большой 
работы по реализации Продо
вольственной программы СССР. 
Еще не удалось полностью до
стичь установленных объемов

производства и закупок по ряду 
продуктов сельского хозяйств*.
Не везде получают должную от
дачу от земли, удобрений, тех
ники, кормов и других ма
териально-технических ресурсов. 
Немало хозяйств имеют низкую 
рентабельность, допускают неоп
равданно большие затраты на 
единицу продукции.

Наша важнейшая задача —  эф
фективно и умело использовать 
созданный на села мощный про
изводственный и научно-техниче
ский потенциал. Предстоит зна
чительно повысить продуктив
ность земли, отдачу техники, ми
неральных удобрений, капиталь
ных вложений, добиваться в каж
дом колхозе, совхозе, предприя
тии увеличения продукции зем
леделия и животноводства, высо
ких экономических показателей.

Сосредоточим свои усилия на 
дальнейшем улучшении экономи
ческой работы в хозяйствах и 
предприятиях агропромышленно
го комплекса, как важнейшем ус
ловии выполнения поставленных 
партией задач. Обстоятельный, 
конкретный обмен мнениями на 
совещании показал, что в этом 
деле есть еще существенные не
достатки и упущения, на все ра
ботники научились по-настояще
му считать и беречь копейку, со
измерять затраты с конечными 
результатами хозяйственной дея
тельности.

Сделаем аса необходимое для 
повсеместного внедрения хозяй
ственного расчета, прогрессивных 
форм организации и оплаты тру
да, в особенности коллективного 
подряда, для усиления режима 
экономии, неуклонного повыше
ния производительности труда и 
снижения себестоимости продук
ции. Большое значение имеет 
развернувшееся среди работни
ков сельского хозяйства и связан
ных с ним отраслей движение за 
сверхплановое повышение произ
водительности труда не менее 
чем на один процент и дополни
тельное снижение себестоимости 
на полпроцента. Это равнозначно 
получению дополнительной про
дукции на 1,7 миллиарда рублей 
и увеличению прибыли более чем 
на миллиард рублей в год.

Повышение эффективности аг
ропромышленного комплекса во 
многом определяется работой 
новых органов управления —  аг
ропромышленных объединений, 
которые активно включились а 
решение вопросов производства, 
межотраслевых связей, социаль
ного прогресса села. Однако в 
их деятельности не все еще от
лажено. Мы хорошо понимаем, 
что советам агропромышленных 
объединений необходимо быст
рее набирать силу, в полную ме
ру использовать предоставленные 
права, по-настоящему осваивать 
деловой стиль работы. Будем ак
тивнее внедрять экономические 
методы управления, улучшать 
планирование и материальное 
стимулирование, проявлять посто
янную заботу о росте квалифика
ции и закреплении кадров, об 
улучшении условий их труда и 
быта.

Судьба намеченных планов сей
час в решающей степени зависит 
от организованного, своевремен
ного и качественного проведения 
весеннего сева, успешного завер
шения зимовки скота. Мы напра
вим усилия на получение в каж
дом хозяйстве на основе интен
сификации высокого урожая,
дальнейшее повышение продук
тивности животноводстве.

Участники совещания заверяют 
ленинский Центральный Комитет 
КПСС, что работники агропро
мышленного комплекса- вместе со 
всем советским народом прило
жат силы, знания и опыт для ус
пешного выполнения решений 
XXVI съезда партии, последующих 
Пленумов ЦК, порадуют нашу Ро- 
нину новыми трудовыми успеха
ми, внесут достойный вклад в 
дальнейшее укрепление ее эко
номического и оборонного^ могу
щества, в борьбу за дело мира 
и социального прогресса.

Пусть процветает и крепнет на
ша Родина — Союз Советских 
Социалистических РеспубликІ

Да здравствует Коммунистиче
ская партия Советского Союза —  
вдохновитель и организатор асах 
наших побед!

УЧАСТНИКИ ВСЕСОЮЗНОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО СО- 
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От Центрального Комитета Компартии Грузии 
и С о н е т а  М и н и с т р о в  Г у н н с к о й  ССР
Центральный Комитет Компартии Грузии и Совет Министре 

Грузинской ССР с глубоким прискорбием извещают, что на 81- 
году жизни скончался видный советский ученый, академик Ак« 
демии наук Грузинской ССР, член-корреспондент Академии п< 
дагогических наук СССР, заслуженный деятель науки Грузи» 
ской ССР, доктор психологических наук, профессор 

Реваз Григорьевич НАТАДЗЕ, 
и выражают соболезнование семье покойного.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ 
КОМПАРТИИ ГРУЗИИ

СОВЕТ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

В Совете Министров Грузинской ССР
Для организации похорон академика Академии наук Грузин

ской ССР Р. Г. Натадзе Совет Министров Грузинской ССР обра
зовал комиссию под председательством т. В. М. Окуджава.

Расходы, связанные с организацией похорон Р, Г. Натадзе, 
приняты на счет государства.
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КУРСОМ ИНТЕНСИВНОГО 
Р А З В И Т И Я

ВСЕСОЮЗНОЕ ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОВЕЩ АНИЕ ПО ПРО
БЛЕМ АМ  АГРОПРОМ Ы Ш ЛЕННОГО КОМ ПЛЕКСА 27 М А РТА  
ПРОДОЛЖ ИЛО РА Б О ТУ  В МОСКВЕ.

Продолжительными аплодис
ментами собравшиеся встрети
ли товарищей М. С. Горбачева, 
В. И. Долгих, М. В. Зимянина, 
И. В. Капитонова, Е. К. Лига
чева, Н. И. Рыжкова.
, Участники совещания всесто
ронне обсудили актуальные за
дачи партийных, советских и 
хозяйственных органов по по
вышению экономической эф
фективности сельского хозяй
ства и других отраслей агро
промышленного комплекса. Они 
отмечали важность положений 
и выводов, содержащихся в 
выступлении на совещании Ге
нерального секретаря Ц К КПСС 
К. У. Черненко, в докладе чле
на Политбюро Ц К КПСС, сек
ретаря Ц К  КПСС М. С. Горба
чева.

На совещании выступили: 
первый секретарь Саратовско
го обкома партии В. К. Гусев, 
секретарь Ц К Компартии У к 
раины И. А. Мозговой, дирек
тор совхоза «Ишимский» Тур- 
гайской области Б. Нурта- 
зин, первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
Белорусской ССР — председа
тель Комиссии по вопросам аг
ропромышленного комплекса 
Ю. М. Хусаинов, председатель 
совета Почепского районного 
агропромышленного объедине
ния Брянской области А. С. 
Субботин, первый секретарь 
Сурхандарьинского обкома пар
тии А. К. Каримов, первый се
кретарь Ставропольского край
кома партии В. С. Мурахов- 
ский, председатель Государст
венного комитета сельскохо
зяйственного производства Гру
зинской ССР Г. Д. Мгеладзе, 
звеньевая колхоза «М ир» Тор
жокского района Калининской 
области А. И. Турина, предсе
датель колхоза «А л га » Кант- 
ского района Киргизской ССР 
ІС. Бегалиев, первый секретарь 
Раменского горкома партии 
Московской области Л. В. Смир
нов, директор совхоза «Наза- 
ровский» Красноярского края 
А. Ф. Вепрев, главный эконо
мист колхоза «Путь к комму
низму» Новоодесского района 
Николаевской области 3. Д. 
Кобзарь, заведующий отделом 
аграрных проблем Института 
экономики АН  Латвийской ССР 
А. А. Калнынь, первый заме
ститель Председателя Совета 
Министров Татарской АССР— 
председатель совета агро
промышленного объединен и я 
Б. М. Исаев, председатель Щ у- 
чинского районного объедине
ния Сельхозтехники Кокчетав- 
ской области А. И. Зуев, пер
вый вице-президент В АСХН И Л 
академик А. А. Никонов, пер
вый секретарь Белгородского 
обкома партии А. Ф. Понома
рев, председатель колхоза име

ни Кирова Белозерского рай
она Херсонской области Д. К. 
Моторный, первый секретарь 
Омского обкома партии С. И. 
Манякин, президент Академии 
наук СССР А. П. Александров, 
министр сельского хоз я й- 
ства РСФ СР В. П. Никонов, 
председатель совета Илишев- 
ского районного агропромыш
ленного объединения Башкир
ской АССР А. И. Романов, пер
вый секретарь Гродненского 
обкома партии Л. Г. Клецков, 
директор Карасукского молоч
но-консервного комбината Но
восибирской области Г. И. Ко
жанов, министр сельского хо
зяйства Казахской ССР М. Г. 
Моторико, председатель колхо
за «Победа» Каневского района 
Краснодарского края В. Ф. Рез
ников.

Выступившие подчеркивали, 
что решения майского (1982 г.) 
Пленума Ц К  КПСС, принятая 
на нем Продовольственная про
грамма ознаменовали качест
венно новый этап в аграрной 
политике партии и явились 
мощным импульсом в укреп
лении агропромышленного по
тенциала страны, привели к 
заметным сдвигам в земледе
лии и животноводстве. Назы
вались конкретные факты бла
готворного воздействия на про
изводство новых методов* уп
равления аграрным сектором 
и совершенствования его хо
зяйственного механизма. У луч 
шились экономические показа
тели хозяйств, ускорились тем
пы социальных преобразова
ний на селе.

Анализируя ход выполнения 
Продовольственной программы 

и плановых заданий пятилет
ки, ораторы сосредоточили вни
мание на нерешенных задачах, 
путях устранения недостатков. 
Чтобы больше получать про
дукции от имеющегося огром
ного производственного потен
циала агропромышленного ком
плекса, необходимы активное 
внедрение научно обоснованных 
систем земледелия, дальней
шее развитие сельскохозяйст
венного машиностроения, по
вышение уровня хозяйствова
ния. Не везде проявляется 
должная забота о главном 
средстве производства — зем
ле. Недостаточно полно исполь
зуются возможности орошае
мых и осушенных угодий.

Обстоятельно рассмотр е н ы  
вопросы, связанные с перест
ройкой управления сельским 
хозяйством и другими отрас
лями агропромышленного ком
плекса, совершенствован и е м 
взаимосвязей партнеров, пре

одолением существующих еще 
ведомственных барьеров. Объ
единить усилия, сконцентриро
вать внимание на решении ос
новных проблем — первосте
пенная забота РАЛО , отмечали 
ораторы. Они приводйли убе
дительные примеры успешной 
деятельности новых полноправ
ных органов государственного 
управления.

На совещании состоялся ши
рокий обмен мнениями о пу
тях совершенствования плани
рования, повышения произво
дительности труда, укрепле
ния хозрасчета. Обобщен опыт 
организации и работы коллек
тивов по безнарядной системе, 
в основе которой конечные ре
зультаты труда — урожай или 
выход животноводческой про
дукции.

Выступившие подчеркивали 
необходимость сосредоточить 
усилия на весенних полевых 
работах, на широком развер
тывании социалистического со
ревнования тружеников АП К  с 
целью успешного выполнения 
планов и обязательств нынеш
него года.

Всесторонне обсуждены пер
воочередные задачи, стоящие 
перед партийными, советскими 
и хозяйственными' органами. 
Ораторы с удовлетворением 
встретили установку Ц К пар
тии на более четкое разграни
чение функций этих органов. 
Приводились примеры, когда 
райкомы партии все еще под
меняют агропромышлен н ы е 
объединения, а советы РАПО 
копируют «канцелярский» стиль 
работы бывших управлений 
сельского хозяйства райиспол
комов. Выражена полная под
держка принципам руководст
ва, которые охарактеризованы 
в докладе как неукоснительные 
и определяющие.

Являясь политическим яд
ром трудовых коллективов аг
ропромышленного комплекса, 
первичные партийные органи
зации призваны и в дальней
шем вести активную организа- 
торск>то и политическую рабо
ту, направленную на повыше
ние ответственности - каждого 
труженика за порученное де
ло.

Ораторы были единодушны 
в оценке магистрального на
правления дальнейшего разви
тия агропромышленного ком
плекса — всемерной интенси
фикации его отраслей, повы
шении экономической эффек
тивности созданного потенци
ала и выделяемых ресурсов.

Участники совещания с во
одушевлением приняли письмо 
Центральному Комитету КПСС, 
товарищу К. У. Черненко, в 
котором заверили, что успеш
но выполнят задачи, постав
ленные перед работниками аг
ропромышленного комплекса.

(ТАСС).
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ТЕЛЬНОГО  ЗАВОДОВ, П РЕДПРИ ЯТИ Я ПО РО ЗЛИ ВУ МИНЕ
РА Л ЬН О Й  ВОДЫ «В А Г И А Т А », ВОДОПРОВОДА Ц Х И Н В А Л И  — 
Д Ж А В А  — КВАИСА, К УЛ ЬТБ Ы ТО В Ы Х  ОБЪЕКТОВ ВДОЛЬ 
ТРАН С КАВ КАЗС КО Й  АВ ТО М АГИ С ТРАЛИ , Д РАМ АТИ ЧЕСКО 
ГО ТЕ А ТРА , РЕКО Н СТРУКЦ И Я Т А К И Х  К РУ П Н Ы Х  ПРЕДПРИЯ
ТИЙ, К А К  «ЭМ АЛЬП РО ВО Д » И «ЭЛЕКТРО ВИ БРО М АШ И Н А» И 
МНОГОЕ ДРУГОЕ, П РЕДСТОИТ ОСУЩ ЕСТВИТЬ ТРУЖ Е Н И К АМ  
Ц Х И Н В АЛИ  В БЛИ Ж АЙ Ш И Е ГОДЫ.

Цхинвальцы будут настойчи
во трудиться, чтобы те задачи, 
которые выдвигает жизнь, ре
шать в срок и качественно, как 
они решили их и прежде, —  
говорили участники собрания 
партийно-хозяйственного акти
ва, посвященного вручению 10- 
роду Цхинвали переходящего 
Красного знамени Ц К  КП Гру
зии, Совета Министров Гру
зинской ССР, Совпрофа рес
публики и Ц К ЛКСМ  Грузии 
за достижение высоких резуль
татов в республиканском со
циалистическом соревновании 
и успешное выполнение Госу
дарственного плана экономиче
ского и социального развития и 
социалистических обязательств 
1983 года.

Выступивший на собрании 
актива кандидат в члены бюро 
Ц К КП  Грузии, первый секре
тарь Юго-Осетинского обкома 
партии Ф. С. Санакоев тепло 
поздравил собравшихся и в их 
лице всех тружеников столи
цы автономной области с высо
кой наградой и под бурные ап
лодисменты вручил представи
телям города переходящее 
Красное знамя.

Успехов в прошлом году тру
довые коллективы Цхинвали 
достигли весомых. На 104,3 про
цента выполнены государствен
ные планы по объему произ
водства товарной продукции, а 
реализации-—на 102,1 процента.

Произведено на 3,4 миллиона 
рублей сверхплановой продук
ции, что значительно превы
шает не только государствен
ные задания, но и социалисти
ческие обязательства. Темпы 
роста производства составили 
111,7 процента, что на 8,6 пун
кта больше, чем предусмотрено 
контрольными цифрами пер
вых трех лет пятилетки. Кол
лективы промышленных пред
приятий города 20,3 процента 
общего объема продукции вы
пустили с государственным 

Знаком качества, что значитель
но выше среднереспубликан
ского показателя. Эти дости
жения, говорили выступавшие, 
являются прочным фундамен
том для решения задач, стоя
щ их перед трудовыми коллек
тивами города на нынешний и 
последующие годы. Надо, под
черкивали они, закрепить до
бытое, множить трудовые ус
пехи. Для этого следует повы
шать организованность, иско
ренять все еще имеющиеся не
достатки, максимально вовле
кать в дело все новые резер
вы повышения эффективности 
производства, работать без от
стающих предприятий, ориен
тируясь на лучшие показате
ли.

(ГрузИНФОРМ).

УЧЕБА 

ЛЕКТОРОВ- 

МЕЖДУНАРОДНИКОВ

В целях подготовки и повыше
ния квалификации лекторов пар
тийных комитетов и организаций 
общества «Знание» по вопросам 
международной жизни, идеологи

ческой борьбы и контрпропаган
ды в Тбилиси, Кутаиси, Сухуми, 

Батуми и Цхинвали созданы и ра
ботают постоянно действующие 

семинары лекторов партийных 
комитетов и организаций обще

ства «Знание».
На недавнем занятии семина

ров с лекциями выступили ответ
ственные работники М ИД СССР 
А. А. Бараночников и В. Д. Драч.

Лекторы-международники по
лучили подробные разъяснения 

и исчерпывающие ответы на во
просы.

(ГрузИНФОРМ).

ЗАКРЕПЛЯТЬ ДОСТИГНУТОЕ, 
НАМЕЧАТЬ ПЕРСПЕКТИВУ

О К О Н Ч А Н И Е .

наук республики В. И. Баху- 
ташвили.

На заседании совета с ре
чью выступил товарищ Э. А. 
Шеварднадзе.

В выступлениях отмечалось, 
что в Прошлом году республи
ка добиЛась высоких показате
лей в экономике, вплотную 
приблизилась к достижению 
среднесоюзного уровня по на
циональному доходу на душу 
населения. Выросла доля рес- 
публикй в едином народнохо
зяйственном комплексе страны. 
И в этом важная роль принад
лежит новым видам продукции 
и новым прогрессивным тех
нологическим процессам, вы
пуск и освоение которых пре
дусматривались планом разви
тия науки и техники. В прош
лом году объединения и пред
приятия осуществили по это
му плану более тысячи меро
приятий, экономический эф
фект от которых составил око
ло 90 миллионов рублей.

Одним из важнейших дости
жений в выполнении решений 
V I пленума на заседании были 
названы высокие показатели в 
реализации их планов по но
вой технике за 1983 год.

Задачи руководителей Гос
плана, министерств и ведомств, 
объединений и предприятий 
республики — закрепить и раз
вить .достигнутое, обеспечить в 
нынешнем году безусловное 
выполнение заданий по новой 
технике. В постановлении ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О  мерах по ускорению 
научно-технического прогресса 
в народном хозяйстве» выпол
нение планов и заданий по 
развитию науки и техники на
звано в числе важнейших по-' 
казателей, по которым прежде 
всего оцениваются результаты 
хозяйственной деятельн о с т и  
производственных объединений 
и предприятий, подводятся ито

ги социалистического соревно
вания.

В связи с этим, подчеркива
ли выступавшие, необходимо, 
во-первых, научиться состав
лять высококачественные пла
ны по развитию науки и тех
ники, и, во-вторых, научить
ся их выполнять. План дол
жен быть с одной стороны до
статочно напряженным, с дру
гой — обязательно реальным. 
Задача высококачестве и н о й  
разработки всех его разделов, 
а затем — безусловного обес
печения их выполнения, каса
ется каждого руководителя, 
ибо план развития науки и 
техники со всеми его раздела
ми должен стать главным и 
эффективным государственным 
инструментом в реализации ус
тановок партии об ускорении 
научно-технического прогресса 
в народном хозяйстве.

На заседании совета были 
отмечены ощутимые положи
тельные сдвиги в деятельно
сти Госплана республики пос
ле расширения в нем службы 
новой техники. Вместе с тем 
указывалось на необходимость 
активизировать деятельное т ь 
всего аппарата комитета при 
формировании планов разви
тия науки, внедрения новой 
техники, совершенствовать ра- 
Гюту в этом направлении.

Совет одобрил мероприятия 
по дальнейшему совершенство
ванию систем управления ме
дицинской и сельскохозяйст
венной наукой и внедрению 
достижений научно - техниче
ского прогресса в практику 
здравоохранения и сельскохо
зяйственное производство рес
публики.

Активизировали свою дея
тельность Академия наук рес
публики, Госкомитет Грузин
ской ССР по науке и технике, 
многие высшие учебные заве
дения.

Были отмечены, в частности,

интересные нововведения в си
стеме Академии наук Грузии: 
созданы секторы наукометрии 
и социологии науки, партнер
ства и внедрения результатов 
научно - исследовательских ра
бот. Перспективной названа но
вая форма сотрудничества Ми
нистерства финансов республи
ки и Академии наук в обла
сти ускорения научно-техниче
ского, экономического и соци
ально-культурного прогресса.

Немаловажная роль в уско
рении научно - технического 
прогресса принадлежит Гос
комитету по труду, Госснабу, 
ЦСУ, Грузинскому республи
канскому управлению Госстан
дарта. Однако, они пока стоят 
несколько в стороне от прово
димой в республике большой 
работы в этом направлении. 
Следует активизироваться и от
раслевым министерствам, их 
научно - техническим советам. 
Они должны постоянно пом
нить, что ответственность за 
широкое и эффективное внед
рение в подведомственных объ
единениях и предприятиях до
стижений науки и техники, за 
повышение технического уров
ня производства возложена на 
них.

Заседание совета заострило 
внимание на недостатках и 
нерешенных проблемах. В ча
стности, Госкомсельхозпроиз- 
водству, исполкому Карельско
го райсовета народных депута
тов, а также Министерству ме
стной промышленности респу
блики было указано на недо
пустимую пассивность в орга
низации производства создан
ных грузинскими химиками 
хелатных препаратов.

После V I пленума в респуб
лике сложилась интересная 
форма совершенствования пар
тийного руководства наукой, 
научно-техническим прогрес
сом. Республиканский совет 
одобрил деятельность регио
нальных координационных со

ветов по научно-техническому 
прогрессу при Кутаисском, Су
хумском, Потийском, Рустав- 
ском горкомах, Душетском, 
Хобском, Мцхетском райкомах 
партии.

Подчеркивалось, что регио
нальные советы играют важ
ную роль в придании массово
сти всей работе по ускорению 
научно-технического прогресса. 
Однако при многих райкомах 
и горкомах партии они пока 
еще Существуют формально, ч

Заседание совета отметило 
активную и плодотворную ра
боту Института фармакохимии 
имени Кутателадзе Академии 
наук республики в получении 
новых лекарственных форм из 
папаина, изготовленного из оте
чественного сырья. Рекомендо
вано оказывать ученым пол
ное содействие в создании со
ответствующей сырьевой ба
зы и производства по получе
нию препарата.

Совет одобрил работу по соз
данию и исследованию нового 
вида человеческого интерферо
на. Учитывая, что первые опы
ты по клиническому изучению 
препарата дали положитель
ные результаты, признано це
лесообразным решить вопрос 
об экспериментальном произ
водстве опытных образцов это- 
ю  препарата на базе соответ
ствующей лаборатории Инсти
тута экспериментальной мор
фологии Академии наук Гру
зии.

Совет одобрил проект поло
жения о республиканском ко
ординационном совете по на
уке и научно -  техническому 
прогрессу.

В заседании совета приняли 
участие товарищи Г. А. Андро- 
никашвили, Г. Д. Габу н и я, 
Д. И. Патиашвили, С. Е. Ха- 
беишвили, О. Е. Черкезия, 3. А. 
Чхеидзе, Ж. К. Шартава.

(ГрузИНФОРМ).

ЗА НАРУШЕНИЕ —К ОТВЕТУ
ЗА ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ В РЕСПУБЛИКЕ ПРОВОДИТСЯ 

ЗН АЧИТЕЛЬН АЯ РАБ О ТА  ПО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ УП 
РАВЛЕНИЯ О ТРАСЛЯМ И  СФЕРЫ  УСЛУГ, ОБЕСПЕЧЕНИЮ ВЫ 
ПОЛНЕНИЯ ПЛАНОВ ТОВАРООБОРОТА Н А  ОСНОВЕ ВСЕСТО
РОННЕГО ИЗУЧЕНИЯ И  УДОВЛЕТВОРЕНИЯ СПРОСА НАСЕ
ЛЕНИЯ НА ТОВАРЫ  И  УСЛУГИ. В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ П АР
ТИЙНЫ Х ОРГАНИЗАЦИЙ РЕСПУБЛИКИ ПОСТОЯННО Н АХО 
ДЯТСЯ ВОПРОСЫ УКРЕПЛЕНИЯ ДИСЦИПЛИНЫ  В ТОРГОВ
ЛЕ И БЫТОВОМ ОБСЛУЖ ИВАНИИ, ВЕДЕТСЯ ПРИНЦИПИАЛЬ
Н АЯ БОРЬБА С Ф А К ТА М И  НАРУШ ЕНИЙ И  ЗЛОУПОТРЕБ
ЛЕНИЙ.

В этих условиях совершенно 
нетерпимы вопиющие факты 
обмана, обсчета, обвеса поку
пателей, выявленные на объ
ектах торговли Лагодехского 
райпотребсоюза, —  констатиру
ется в постановлении Ц К КП 
Грузии «О фактах грубых на
рушений правил торговли в 
центральном универмаге Лаго
дехского райпотребсоюза».

В подсобных помещениях 
центрального универмага рай
она, отмечается в постановле
нии, были обнаружены припря
танные дефицитные и быстро
реализуемые товары на сумму 
14 тыс. рублей. При продаже 
женского плаща покупателя об
считали более чем на 15 руб
лей. На ряде продукции отсут
ствовали фабричные ярлыки, и 
реализовывались они без ука
зания розничной цены.

Универмаг является крупней
шим торговым объектом рай
она, находится в центре г. Ла- 
годехи, поэтому выявленные 
здесь факты нарушений гово
рят о полном отсутствии кон
троля за работой торгующих 
организаций со стороны мест
ных партийных, советских и 
хозяйственных органов.

В условиях бесконтрольности 
и попустительства со стороны 
исполкома Лагодехского район
ного Совета народных депута
тов (председатель т. Капанадзе 
А. Г., зам. председателя т. Дар- 
баидзе Д. В.) в многочисленном 
коллективе универмага,—здесь 
5 специалистов торговли, чет
веро комсомольцев, один ком
мунист, две трети имеют стаж 
работы на этом объекте свыше 
пяти лет, —  сложилась атмос
фера наживы на прямом обма
не покупателей, использовании 
дефицитных товаров в спеку
лятивных целях, искажения 
розничных цен.

Вышеуказанные нарушения 
правил торговли, неудовлетво
рительная обстановка по линии 
наведения государственного по
рядка бытуют и на других объ

ектах Лагодехского райпотреб
союза.

Сложившееся положение в 
торговле района стало возмож
ным в результате безответст
венного отношения к своим обя
занностям членов правления 
Лагодехского райпотребсоюза 
и лично его председателя, ком
муниста Сеситашвили Б. В.

Не обеспечивает должного 
руководства партийными орга
низациями, слабо организует 
борьбу с негативными явления
ми в торговле секретарь Лаго
дехского Р К К П  Грузии т. Май- 
сурадзе Т. М. Недостаточно ко
ординирует райком партии дея
тельность местных контроли
рующих и правоохранитель
ных органов, которые со своей 
стороны допускают безыни
циативность и формализм в ра
боте по выявлению и пресече
нию нарушений и злоупотреб
лений в сфере услуг.

Ц К  КП Грузии счел недопу
стимым пребывание в рядах 
партии председателя Лагодех
ского райпотребсоюза, члена 
КПСС т. Сеситашвили Б. В. в 
условиях, когда из-за неудов
летворительного р у к  оводства 
им работой подведомственных 
объектов допущен провал в 
контроле за соблюдением пра
вил торговли, приведший к их 
нарушениям в массовом по
рядке.

Лагодехскому РК  КП Грузии 
поручено рассмотреть вопрос 
партийной о т в е т е  твенности 
т. Сеситашвили Б. В. после его 
выздоровления.

За допущение бесконтрольно
сти и попустительства, непри
нятие необходимых мер по на
ведению должного порядка на 
объектах торговли района пред
седателю Лагодехского район
ного Совета народных депута
тов, члену КПСС т. Капанадзе 
А- Г. объявлен строгий выговор. 
Он предупрежден, что если не 
сделает соответствующих выво
дов по перестройке личного 
стиля работы, будет освобож

ден от занимаемой должности.
Принято к сведению, что во

прос партийной ответственно
сти заместителя председателя 
райисполкома, члена КПСС 
т. Дарбаидзе Д. В., ведающего 
вопросами торгового обслужи
вания населения в районе, бу
дет рассмотрен Лагодехским 
РК  КП Грузии.

За слабое руководство пар
тийными организациями тор
говли, допущение ослабления 
государственной дисциплины в 
отрасли секретарю Лагодехско
го РК  КП Грузии т. Майсурадзе 
Т. М. объявлен строгий выго
вор.

Лагодехскому РК  КП Грузии 
поручено перестроить работу 
по партийному руководству 
торговлей и сферой обслужива
ния в свете требований фев
ральского (1984 г.) Пленума Ц К 
КПСС, предложений и выводов, 
содержащихся в речах товари
ща К. У. Черненко на Пленуме, 
на встрече с избирателями, все
мерно повысить роль первич
ных парторганизаций торговли 
в деле соблюдения государст
венной дисциплины, вести по
стоянную работу по укрепле
нию торговли района квалифи
цированными и энергичными 
кадрами; усилить работу по 
координации деятельности пра
воохранительных и других 
контролирующих органов по 
пресечению фактов нарушений 
правил торговли, разбазарива
ния социалистической собствен
ности в сфере услуг.

Первому секретарю райкома 
партии т. Хатиашвили Н. А., 
избранному на данную долж
ность в декабре 1983 года, необ
ходимо в кратчайший срок глу
боко вникнуть в вопросы ук
репления дисциплины в сфере 
услуг района, придать работе 
бюро и аппарата райкома по 
предотвращению нарушений и 
злоупотреблений в отрасли на
ступательный и целенаправлен
ный характер.

Отмечена недостаточная ра
бота правления Цекавшири по 
наведению г о с ударственного 
порядка в подведомственных 
организациях торговли.

Председателю правления Це
кавшири, члену ЦК КП Грузии 
т. Шавишвили К. Н. предложе
но под личную ответственность 
добиться коренного перелома в 
деле искоренения нарушений и 
злоупотреблений во вверенной 
ему системе, улучшения рабо

ты ведомственных контролиру
ющих служб.

Заместитель п р е д  седателя 
правления Цекавшири, член 
КПСС т. Цилосани А. С., кури
рующий вопросы организации 
торговли, предупрежден, что в 
случае необеспечения требуе
мых положительных сдЪигоа а 
укреплении правопорядка на 
руководимых участках работы 
будет рассмотрен вопрос его 
ответственности.

Принято к сведению, что: а >
правлением Цекавшири рас- 

смотрен вопрос о фактах, вы
явленных в Лагодехском рай
потребсоюзе, и проведены соот
ветствующие меры;

материалы проверки объек
тов Лагодехского райпотребсо
юза переданы в Лагодехскую 
районную прокуратуру.

Средствам массовой инфор
мации предложено системати
чески освещать материалы по 
вопросам укрепления дисцип
лины, борьбы с негативными 
явлениями в торговле, придать 
тематическим рубрикам этого 
направления наступательный и 
мобилизующий общественное 
мнение характер.

Внимание областных, город
ских, районных комитетов пар
тии, Советов Министров Абхаз
ской АССР, Аджарской АССР, 
исполкомов Советов народных 
депутатов Юго-Осетинской АО, 
городов и районов республики 
обращено на создавшееся в от
дельных организациях торгов
ли серьезное положение в ча
сти соблюдения правил совет
ской торговли, снижения в не
которых районах накала борь
бы по - укреплению государст
венной дисциплины.

ЦК КП Грузии потребовал от 
обкомов, горкомов, райкомов 
партии, исполкомов Советов 
народных депутатов принять 
радикальные меры по мобили
зации партийных, комсомоль
ских и общественных организа
ций, хозяйственных, контроли
рующих и правоохранительных 
органов на ведение бескомпро
миссной борьбы с нарушения
ми и злоупотреблениями в тор
говле.

Ц К КП Грузии наметил и ряд 
других конкретных организа
ционных и политических меро
приятий, направле и н ы х  на 
дальнейшее улучшение управ
ления сферой торговли, оздо
ровления морально-психологи
ческого климата в этой отрас
ли. (ГрузИНФОРМ).

ПО В Ы С О К О М У  С Ч Е Т У
В Ц ЕН ТРАЛЬН Ы Й  КОМ ИТЕТ КОМ ПАРТИИ ГРУЗИИ ПО

СТУП ИЛО ЗАЯВЛЕНИЕ ОДНОГО ИЗ ПАССАЖ ИРОВ ПОЕЗДА 
«А Б Х А З И Я ». В НЕМ ВЫ СКАЗЫ ВАЛИ СЬ УПРЕКИ Н А  НЕУДО
ВЛЕТВОРИТЕЛЬНОЕ ОБСЛУЖ ИВАНИЕ, ПЛОХОЕ С АН И ТАР
НО-ТЕХНИЧЕСКОЕ СОСТОЯНИЕ ВАГОНА. ПРОВЕРКА, ПРО
ВЕДЕННАЯ ПО ПОРУЧЕНИЮ  Ц К КП ГРУЗИИ, ПОДТВЕРДИЛА 
ОБОСНОВАННОСТЬ ИЗЛОЖЕННОГО В ЗАЯВЛЕНИИ П АССА
Ж ИРА. РУКОВОДИТЕЛИ ДОРОГИ ПРИНЕСЛИ ЕМУ ИЗВИНЕ
НИЯ. ОДНАКО, К А К  ВЫ ЯСНИЛОСЬ ПРИ ОБСУЖДЕНИИ Д АН 
НОГО Ф А К Т А  НА ЗАСЕДАНИИ МЕЖВЕДОМСТВЕННОЙ 
ТРАНСПОРТНОЙ КОМИССИИ П РИ  Ц К КП  ГРУЗИИ, НА ЗА
КАВКАЗСКОЙ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ М АГИ С ТРАЛИ  ВАГОН
НОЕ ХОЗЯЙСТВО НАХОДИТСЯ В ЗАПУЩ ЕННОМ СОСТОЯ
НИИ

Руководители отделений до
роги не принимают необходи
мых мер, направленных на 
его улучшение. Введенные в от
делениях заместители началь
ника по пассажирским пере
возкам ограничиваются лишь 
расследованием случаев сры

вов графика движения пасса
жирских поездов. Подготовке 
составов в рейс, повышению 
культуры обслуживания пасса
жиров в поездах и на вокза
лах, развитию материальной 
базы вагонных участков долж
ного внимания не уделяют. С

непонятным равнодушием взи
рает на это партийная органи
зация дороги, не предъявляю
щая должной требовательно
сти к коммунистам, отвечаю
щим за данный участок рабо
ты. Этим и объясняется то, 
что уровень обслуживания пас
сажиров на железнодорожных 
вокзалах и в пути остается 
все еще низким.

Межведомственная комиссия 
потребовала от руководителей 
дороги решительно устранить 
отмеченные недостатки. Бли
зится пора летних отпусков, а 
значит, и увеличение пассажи
ропотока. Необходимо заблаго
временно подготовиться к это
му, позаботиться о приведе
нии в надлежащий порядок 
вагонов, совершенствовании ор

ганизации продажи билетов, 
улучшения работы проводни
ков.

На заседании межв е д о м -  
ственной комиссии внимание 
руководителей дороги, ее пар
тийного комитета и было об
ращено на повышение боеви
тости партийных организаций, 
их роли в наведении и поддер
жании на всех участках стро
гого государственного порядка. 
И х задача — воспитывать кад
ры в духе партийной само
критичности, творческого отно
шения к делу, заботиться о не
уклонном росте производитель
ности труда, снижении себе
стоимости перевозок, коренном 
улучшении обслуживания пас
сажиров, максимальном удов
летворении народного хозяйст

ва республики в транспортном 
обслуживании.

На заседании комиссии была 
рассмотрена и деятельность 
Грузинского морского пароход
ства по повышению произво
дительности труда и снижению 
себестоимости грузоперевозок в 
свете решений декабрьского 
(1983 г.) Пленума Ц К КПСС.
' Рассмотрены также итоги 
социалистического соревнова
ния среди областных, город
ских и районных штабов «Ком
сомольского прожектора» по 
эффективному использованию 
подвижного состава.

Итоги заседания комиссии 
подвел секретарь Ц К Компар
тии Грузйи С. Б  Хабеишвили.

(ГрузИНФОРМ).



КАЧЕСТВО ЖИЛЬЯ: С ПОЗИЦИЙ ВЫСОКОЙ ТРЕБОВАТЕЛЬНОСТИ
О К О Н Ч А Н И Е .

Такой подход принес опреде
ленные плоды. В частности, на 
многих предприятиях стройин
дустрии, например, разработа
ны и внедрены комплексные 
системы управления качеством 
выпускаемой продукции, по
вышается роль служб техниче
ского контроля, Госстройин- 
спекции и др.

Тем не менее, как и при ре
шении любой другой социаль
ной задачи, главным критери
ем здесь является, прежде все
го, мнение людей, нашего на
селения. Оно же на этот счет 
однозначно — качество жилищ
ного строительства в республи
ке остается пока еще на очень 
нцзком уровне. Разве можно, к 
примеру, считать нормальным, 
что для многих въезд в новую 
квартиру начинается с ее ка
питального ремонта. Безуслов
но, на все вкусы не угодишь. 
Но ведь чаще всего это связа
но с устранением самых эле
ментарных, грубых недоделок. 
К  тому же пора более активно 
взяться и за то, чтобы уже в 
процессе строительства лучше 
удовлетворить и некоторые ин
дивидуальные запросы буду
щих новоселов. Я  знаю, что то
варищи предпринимают пер
вые шаги в этом деле. К  каче
ству жилищного строительства 
надо подходить широко, учи
тывая и комплексность застрой
ки, и благоустройство прилега
ющих территорий, одновремен
ный ввод торговых, бытовых, 
спортивных и других объек
тов. Это, товарищи, вопрос 
большой социальной политики!

Принципиально и критически 
анализируя создавшееся поло-,, 
жение, следует откровенно при
знать, что многие принятые ре
шения, в том числе и указания 
X II I  пленума Ц К Компартии 
Грузии, не доведены нами до 
конца, что-то в этой системе 
не срабатывает полностью, мно
го формализма, бездушного от
ношения, отсутствует активная, 
наступательная позиция в борь
бе за высокое качество строи
тельства жилья.

Мы понимаем, что проблема 
эта очень сложная, что она ох
ватывает очень широкий круг 
вопросов. Но ясно и то, что на
зрела необходимость коренно
го, я повторяю — коренного 
перелома в этом деле.

В принципе мы подготовле
ны к этому и психологически, 
и с точки зрения развития ма
териально-технической базы. 
Тут в первую очередь нужно 
хорошо разобраться, в чем при
чина недостаточной эффектив
ности принимаемых мер, тща
тельно рассмотреть в отдельно
сти все составляющие факто
ры строительного процесса, по- 

^  высить ответственность кон
кретных руководителей. Имен
но на это нацелено принятое 
недавно Центральным Комите
том Компартии Грузии и Сове
том Министров республики по
становление о комплексных ме
роприятиях, обеспечивающих 
улучшение качества жилищно
го строительства в Министер
стве строительства Грузинской 
ССР. Сегодня в числе других 
вопросов нам как раз и пред
стоит определить оптимальные 
пути и средства для реализа
ции данного решения, которо
му мы придаем принципиаль
ное значение.

Товарищи, видимо, подробно 
остановятся на всех этих проб
лемах. Мне же хотелось бы со 
своей стороны очень коротко 
затронуть одну из них, которая 
представляется наиболее акту
альной, — организационную.

Прежде всего речь о плани
ровании и управлении. Настало 
время преодолеть, наконец, не
гативную тенденцию, когда в 
четверном квартале, а точнее в 
конце его, сдается почти 40 про
центов от годового фонда вво
димой жилой площади, добить
ся высокой ритмичности стро
ительного конвейера. Без этого 
условия все разговоры о каче
стве выглядят по меньшей ме
рю несерьезными.

С другой сторюны, следует 
ощутимо поднять требователь
ность к тем службам, которые 
непосредственно отвечают за 
качество конечной прюдукции. 
Только в системе Минстроя 
республики прюблемами каче
ства занимаются более трехсот 
инженерно-технических работ
ников. Аналогичное положение 
в Минсельстрюе, других строи- 
тельных ведомствах, а резуль
таты пока незначительные. Не
уклонно возрастает значение 
трестов Оргтехстрюя. Надо луч 
ше направлять их деятельность, 
освободив от мелких, часто не
свойственных им функций.

Помню, когда мы несколько 
лет назад создавали эти круп
ные подразделения, товарищи 
давали твердые обещания, что 
они существенно повлияют на 
улучшение качества строитель
ства. А  по существу ничего так 
и не изменилось. Надо, видимо, 
значительно повысить требова
тельность к работникам этих 
служб.

Более активно должны под
ключаться к решению прюблем 
улучшения качества жилья за
казчики, и в первую очередь — 
ГлавУКС при Совмине респуб
лики, который сейчас является 
заказчиком более 75 щюцентов 
сооружаемых жилищных объ
ектов. Ведь уже само это сло
во подразумевает большую от
ветственность перед государст
вом и конкретными людьми, от 
лица которых он по существу 
выступает, за то, чтобы заказан
ная прюдукция полностью соот
ветствовала п р е д  ъявляемым 
требованиям, отличалась высо
ким качеством.

Есть у  нас серьезные претен
зии и к существующему поряд
ку осуществления авторского 
надзора на объектах массового 
строительства. Часто градостро- 
ительный проект разрабатыва
ют одни авторы, проект жилых 
зданий — другие, обществен
ных — третьи, а привязку осу
ществляет четвертая группа 
специалистов. За конечный же 
результат, по сути дела, никто 
персонально не отвечает. Гос- 
стрюю республики необходимо 
еще раз внимательно вникнуть 
в существующую систему ав
торского надзора, добиться луч
шей координации, коллектив
ной ответственности всех при
частных авторских коллекти
вов, с тем, чтобы мы за общим 
не упускали частное и наоборот. 
А  сам Госстрой должен стать 
подлинным центром управле
ния и проведения единой науч
ной и технической политики в 
вопросах улучшения качества 
строительства.

Существенную роль может 
сыграть и дальнейшее усиление 
партийного руководства реше
нием этой проблемы. Что греха 
таить, ни для кого не секрет, 
что многие городские и район
ные комитеты партии, исполко
мы местных Советов нарюдных 
депутатов до сих пор не повер
нулись к ней лицом, перекла
дывают все вопросы и пробле
мы на плечи одних стрюителей. 
Такое отношение следует ре
шительно преодолевать. После
довательное прюведение всех 
аспектов социальной политики 
нашей партии — прямая обя
занность партийных и совет
ских органов, их руководите
лей. Это требование в особен
ности касается тех районов и 
городов, где расположены домо
строительные комбинаты и 
предприятия, поставляющие от
делочные и другие материалы.

Необходимо придать данной 
работе больше планомерности, 
регулярности и, если хотите, 
строгости, когда это касается 
бракоделов и нарушителей дис
циплины, усилить влияние 
первичных партийных органи
заций строительных управле
ний, трестов, п р е д п риятий 
стрюйиндустрии, настойчиво до
биваться внедрения современ
ных достижений научно-техни
ческого прогресса, пристальное 
внимание уделить изучению 
общественного мнения, пись
мам и заявлениям трудящих
ся, касающихся жилищной 
проблемы. По каждому тако
му факту надо делать органи
зационные и, если хотите, по
литические выводы.

Мы считаем, что настало вре
мя все объекты жилищного 
строительства рассматривать 
как особо важные, потому что 
они таковыми и являются. Во- 
просы их качества должны быть 
в центре внимания бюро пар
тийных комитетов. Надо поча
ще посещать предприятия, про
изводящие продукцию для стро
ительства жилья, при необхо
димости на месте, оперативно 
решать возникающие проблемы. 
В этом отношении у  многих из 
нас немало резервов — и у  се
кретарей местных партийных 
комитетов, и у  секретарей ЦК, 
членов бюрю. Следует прояв
лять максимум внимания к 
каждому строящемуся жилому 
дому. Сегодня, когда жилье у 
нас доступно для всех, повы
шение его качества становится 
престижным вопрюсом, я бы да
же сказал, вопрюсом авторите
та партийных и советских ор
ганов в глазах всего населения.

Долг каждого руководите
ля  — хорошо осознать и по
стоянно помнить об этом. Вот 
главная цель нашего собрания 
партийно-хозяйственного акти
ва.

ОТ ПРОЕКТА ДО ОБЪЕКТА

Создание в республике мощ
ной домострюительной индуст
рии позволило довести удель
ный вес полносборных жилых 
домов до 80 процентов от обще
го количества вводимого в рес
публике жилья. Это — 900 ты
сяч квадратных метров еже
годно вводимой жилой площа
ди.

Докладчик — секретарь ЦК 
Компартии Грузии Г. А. Андро- 
никашвили, выступавшие от
метили, что перемены, проис
шедшие за относительно корот- 
кий период, впечатляющи. В 
Центральном Комитете Компар
тии Грузии, отмечали они, не
мало думали о том, как подойти 
к решению прюблемы качества 
жилищного строительства, со
ветовались с товарищами. Глу
боко и всесторонне обсудив во- 
прюсы, связанные с ней, при
шли к заключению, что на дан
ном этапе необходимо разрабо
тать и осуществить конкрет

ные меры, обеспечивающие уже 
в ближайшее время ощутимое 
улучшение добротности жилищ
ного строительства. Такие ме
ры были определены и утверж
дены постановлением Ц К Ком
партии Грузии и Совета Мини
стров республики.

Принятое постановление ка
сается улучшения качества жи
лищного строительства в Мини
стерстве строительства Грузин
ской ССР — ведущего в строи
тельной отрасли республики. 
Ногтем не менее проблема эта 
общая, касается других строи
тельных ведомств, и поэтому 
созвано собрание актива. Его 
цель — довести суть указанно
го постановления до самого 
ширюкого круга стрюителей, 
проектировщиков, заказчиков, 
представителей смежных орга
низаций и, конечно же, —  до- 
всех партийных и советских ру
ководителей.

Однако удовлетворенности до

стигнутым не должно быть. Не 
должно бьггь по той причине, 
что сделано далеко не все.

Особенно много претензий 
предъявляют жители республи
ки к качеству жилищного стро- 
ительства. Об этом свидетель
ствуют и опросы общественно
го мнения, и сигналы, посту
пающие в партийные комите
ты, другие организации.

Подсчитано, что из-за низкого 
качества жилья получившим 
ордера труженикам приходит
ся, чтобы привести в более или 
менее надлежащий порядок но
вую квартиру, Дополнительно 
затрачивать немалые средст
ва. А  если учесть и то, что не
малое количество переделок 
прюизводится с помощью Мате
риалов, которые достаются 
жильцами подчас сомнительны
ми путями, то можно сделать 
вывод: строители своей некаче
ственной раб о т о й  наносят 
двоякий урюн — с одной сто
роны, экономический, с дру
гой — моральный. Именно по
этому, подчеркнули участники 
собрания актива, новоселы 
вправе предъявить строгий 
спрюс к руководителям строи
тельных ведомств. И не только 
к ним. В многочисленных ог
рехах на пути от проекта до 
объекта нередко повинны и 
другие участники строительно
го конвейера.

Многие руководители при
выкли к тому, что объекты жи
лищного назначения постоянно 
сдаются в эксплуатацию с серь
езными недостатками, что при 
выполнении строительно-мон
тажных работ и изготовлении 
стрюительных материалов и 
конструкций допускаются серь
езные дефекты и даже брак. 
Неоднократные проверки, про
веденные к о н  трюлирующими 
организациями, выявили, на
пример, что работа, проводи- 
мая Министерютвом строитель
ства, Главным управлением 
монтажных и специальных 
строительных работ, другими 
стрюительными организациями 
республики по повышению тех
нического уровня и улучшению 
качества жилищного строи
тельства, не нашла должного 
практического воплощения в 
конечном продукте — готовом 
жилом доме. При возведении 
на многих из них допускаются 
грубые отступления от прюек- 
тов и требований стрюительных 
норм и правил. Установлено 
множество фактов применения 
некачественных, порой негод
ных материалов и изделий. Так, 
на предприятиях деревообра
ботки Министерства строитель
ства республики столярные из
делия в подавляющем боль
шинстве случаев изготовляются 
из непрюсушенной, плохо обра
ботанной древесины, с отклоне
ниями от заданных размеров.

Прюектная технология изго
товления железобетонных кон
струкций нарушена почти на 
всех предприятиях, производя
щих железобетонные изделия. 
Неудовлетворителен там и уро
вень входной и пооперационной 
проверки. Почти отсутствуют 
пункты отделки изделий и их 
приемочного контроля. Конст
рукции направляются на скла
ды готовой продукции и стрюй- 
ки с отбитыми углами, трещи-

нами. Эти дефекты усугубляют
ся неправильной транспорти
ровкой, небрежным складиро- 
ванием и хранением на самих 
объектах. Все это вынуждает 
монтажников в лучшем случае 
ремонтировать уже смонтиро
ванные изделия.

Участники собрания актива 
заострили внимание на нерав
номерной сдаче в течение года 
в эксплуатацию жилья. Она, 
как правило, приходится на ко
нец квартала или года. Только 
в Тбилиси в декабре 1983 года 
принято 42 жилых дома общей 
площадью 170 тысяч квадрат
ных метроё. Всего же по рес
публике за тот же период вве
дено более одной трети годово
го объема. Понятно, что при та
кой штурмовщине качествен
ной сторюне дела внимания 
почти не уделялось.

Спешка резко снижает каче
ство сантехнических, электро- 
технических работ, которые в 
большинстве случаев проводят
ся по так называемому уско
ренно-упрощенному методу, то 
есть с сокращением числа не
обходимых рабочих операций. 
Существует элементарное пра
вило — последним из. построен
ного дома уходит маляр. Но все 
чаще случается, что последни
ми из квартиры уходят сантех
ники и электрики. А  это зна
чит, что уже сданные комна
ты обретают грязный, полураз
рушенный вид.

Во многих стрюительных ор
ганизациях укоренилась порюч- 
ная практика сдачи жилых до
мов без смонтированной там 
сантехнической арматуры — ее 
строители передают без предва
рительной установки домоуп
равлениям. Такой метод необ
ходимо категорически пресе
кать.

В принятом недавно поста
новлении Ц К Компартии Гру
зии и Совета Министров рес
публики по Министерству стро
ительства Грузинской ССР от
мечено, что из-за ослабления 
производственной дисциплины, 
многочисле и н ы х  нарушений 
технологии жилищного строи
тельства и плохой организации 
труда, примиренческого отно
шения к бракоделам на мно
гих объектах по-прежнему до
пускаются грубые отступления 
от проектов и технических пра. 
вил, применяются некачест
венные материалы и изделия.

Никакой критики в подав
ляющем большинство случаев 
не выдерживает весьма низкое 
качество внутренней отделки 
квартир, столярных, санитар- 
но-техниче с к и х, паркетных, 
обойных работ, проводимых до
мостроительными комбинатами 
в Рустави (начальник т. Бери
дзе), Гори (т. Поцхверашвили), 
Сухуми (т. Шервашидзе), Ба
туми (т. Хвичия), ДСК № 1 объ
единения «Тбилгорстрой», кото
рый возглавляет т. Коридзе.

На ряде стрюительных пло
щадок небрежно выполняются 
рабочие операции, нарушается 
их последовательность, в осо
бенности при прюизводстве от
делочных работ. Неудовлетво
рительно ведется работа по вос
питанию кадрюв во всех звень
ях производства, повышению 
их ответственности за конечный 
результат.

ЗАБОТА — ОБЩАЯ, ОТВЕТСТВЕННОСТЬ — 
КОНКРЕТНАЯ

Качество жилья — это не 
только, и даже не столько тех
нический, сколько важный со
циальный, политический вопрос. 
Ибо квартира с недоделками-— 
не просто плохая среда обита
ния, в первую очередь, это 
почва для формирования нега
тивного отношения ко многим 
обще с т в е н н ы м  ценностям. 
Именно поэтому за проблему 
качества должны отвечать все. 
Ведь в низкой добротности воз
водимого жилья в ряде случа
ев повинны не только строите
ли. Подчас и их смежники за
кладывают основу брака.

Качество строительства — 
понятие комплексное. Высокая 
добротность не может быть 
обеспечена без прочного, дело
вого партнерства строителей, 
архитекторов, проектировщи
ков, изготовителей конструкций 
и материалов, специалистов, 
планирующих строительство и 
обеспечивающих его матери
ально-техническими ресурсами.

Взять, например, процесс про
ектирования. Несомненно, что 
повышение качества и техни
ческого уровня массового стро
ительства зависит от совершен
ствования типового проектиро
вания.

Архитекторы, проектировщи
ки обязаны творчески исполь
зовать все те возможности, 
что предоставляет индустри
альное строительство. А  это 
возможно, как показала жизнь, 
только при постоянном и тес
ном сотрудничестве проекти
ровщиков с работниками до
мостроительной индустрии. Во
прос ставится так: в условиях 
поточного строительства наши 
города и села должны сохра
нять свое неповторимое архи
тектурное лицо. Задача эта 
сложная, но выполнимая, и 
правильно поступают те, кто 
старается широко применять 
блокосекционный метод проек
тирования, постепенно перехо
дит к открытой системе типи
зации на основе единого ката
лога унифицированных инду
стриальных изделий, что дает 
возможность широко «индиви
дуализировать» проекты при
менительно к многообразным 
местным условиям.

Существенно помочь в этом 
сможет монолитное домострое
ние. Одновременно с развити
ем и совершенствованием ин
дустриальных методов крупно

панельного и каркасно-панель
ного домостроения, указали 
участники собрания актива, в 
республике должно получить 
развитие строительство жилых 
домов из монолитного железо
бетона. Более чем десятилет
ний опыт освоения этого мето
да в стране доказал его цен
ность как одного из резервов 
увеличения объемов и улуч
шения качества строительства. 
Здания из монолитного желе
зобетона в сравнении с полно
сборными отличаются повы
шенной конструктивной жест
костью и эксплуатационной на
дежностью. Эти преимущества 
особенно важны при строи
тельстве в сейсмических рай
онах, в особенности, если 
учесть, что удельный расход 
стали в домах нового типа на 
10—20 процентов ниже, чем в 
крупнопанельных.

С особой принципиальностью, 
с позиций высокой требова
тельности шел на собрании ак
тива разговор об ответственно
сти руководителя за поручен
ное дело. Недопустимо, чтобы 
он не ставил целью добиться 
создания в коллективе атмо
сферы непримиримости к бра
ку и бракоделам, не вел реши
тельную борьбу с нарушения
ми порядка. Однако о каком 
повышении качества жилищ
ного строительства может ид
ти речь, когда, например, на 
комбинате подсобных пред
приятий треста № 3 Минстроя 
Грузии выявлено 28 случаев 
поставки Руставским цемент
ным заводом цемента марки 
«300» вместо полагаемого по 
документам марки «400». О ка
ком повышении исполнитель
ской дисциплины можно гово
рить, если работники Мини
стерства п р о м ы ш л  енности 
строительных материалов не 
выполняют постановления Со
вета Министров республики, 
предусматривающего перевоз
ку кирпича автотранспортом а 
металлических контейнерах? А  
если он и грузится в них, то 
небрежно,' навалом. Низкое 
качество самого кирпича плюс 
к этому недопустимое обраще
ние с ним приводят к тому, 
что до 15 процентов этого де
фицитного строительного мате
риала поступает на объекты в 
виде боя. Если же учесть так 
называемый недогруз и став
шие системой хищения при 
транспортировке, то получает

ся, что в дело идет менее 
70 процентов количества, ко
торое кирпичные заводы счи
тают отгруженным.

Отнюдь не помогают борьбе 
за высокое качество жилья и 
министерства местной, лесной 
и деревообрабатывающей про
мышленности республики. Зна
чительная часть паркета, за
мочно-скобяных изделий, про
изводимых их предприятиями, 
не удовлетворяет требованиям 
стандартов.

Особо гЪворилось на собра
нии актива о низком уровне 
технического и авторского над
зора, осуществляемого в на
стоящее время заказчиками и 
проектными организациями. И 
те и другие слабо влияют на 
повышение добротности строи
тельства, нередко устраняются 
от решения насущных вопро
сов в этой области.

Достаточно сказать, что Гос
строй республики до сих пор 
не смог выработать систему, 
которая бы заинтересовала 
проектные организации в уси
лении авторского надзора, 
контроля за правильным и ка
чественным воплощением в 
жизнь идей, заложенных в про
екты типового массового жи
лищного строительства в той 
же степени, в какой это дела
ется при сооружении объек
тов по индивидуальным про
ектам, когда авторы с утра до 
ночи находятся на строитель
ной площадке, теребят строи
телей своими настойчивыми 
и справедливыми требования
ми.

Серьезной критике была под
вергнута и работа Государст
венной строительной инспек
ции Госстроя республики, мест
ных органов архитектурно- 
строительного контроля. Они 
не проявляют должной требо
вательности и бескомпромисс
ности, не предъявляют к бра
коделам соответствующих фи

нансовых санкций, не приос
танавливают работ на тех объ
ектах, где вскрыты серьезные 
недостатки. Госстрой республи
ки должен резко активизиро
вать борьбу с нарушениями 
строительных норм и правил, 
повысить боеспособность мест
ных органов архитектурно- 
строительного контроля, проч
но взять в свои руки коорди
нацию работы авторского над
зора проектных организаций, 
заказчиков, а также ведомст
венных контрольных служб по 
качеству и совместными уси
лиями создать прочный за
слон браку и недоделкам в жи
лищном строительстве.

Особую роль в повышении 
качества, подчеркивали вы
ступавшие, играет соблюдение 
производственно -  техн ологи 
ческой дисциплины. Следует 
совершенствовать формы и ме
тоды борьбы за качество стро
ительства, внедрять соответ
ствующую комплексную систе
му управления им на всех 
уровнях руководства мини
стерств, трестов и домострои
тельных комбинатов.

Важно разработать стройную 
систему материального поощ
рения работников контроли
рующих служб, заинтересовать 
их в достижении высоких ко
нечных результатов.

Там, где к делу относятся 
творчески, инициативно, —  ус
пех налицо. Так, на заводе же
лезобетонных изделий треста 
№  10 Минстроя без каких-ли
бо капитальных затрат достиг
ли существенного улучшения 
качества конструкций и дета
лей для жилых домов. Секрет 
прост: здесь укрепили испол
нительскую дисциплину, строго 
соблюдают требования завод
ской технологии, умело поощ
ряют техническое творчество 
и новаторство, развивают у 
людей вкус к добротной рабо
те.

КАЧЕСТВУ — РАБОЧУЮ ГАРАНТИЮ

Выступив с инициативой 
«Каждому строящемуся дому— 
рабочую гарантию качества», 
бригада из треста №  14, руко
водимая депутатом Верховного 
Совета СССР, Героем Социали
стического Труда Валерйаном 
Челидзе, приняла единодушное 
решение — сдавать все возве
денные ею жилые здания толь
ко с оценками «хорошо» и «от
лично». Передовой коллектив 
предложил ввести в состав 
государственных приемочных 
комиссий и будущих новосе
лов.

Обсуждая почин бригады 
знатного строителя, участники 
собрания актива указали на 
насущную необходимость об
общения и широкого распро
странения этого опыта.

Комплексная бригада В. Че
лидзе за последние годы по
строила жилые дома общей 
площадью почти 50 тысяч 
квадратных метров, и все они 
были приняты с высокой оцен
кой. В этом производственном 
коллективе научились решать 
проблему качества не в ущерб 
количеству.

На собрании актива красной 
нитью прошла мысль: надо ре- ■ 
шительно ломать сложившееся 
отношение к качеству строи
тельства, осознать необходи
мость коренной перестройки 
подхода к сооружению жилья.
И  в первую очередь это дол
жны сделать сами строители. 
Такова насущная потребность 
сегодняшнего дня.

Работа строителя — благо
дарный и благородный труд. 
Его неизменно венчает боль
шая радость — праздник ново
селья в новом благоустроен
ном доме, успешный ввод объ
ектов гражданского, культур
но -  бытового назначения. Но 
сдать в срок жилой дом, дет
ский сад или школу — это еще 
полдела. Главное, насколько 
добросовестно и качественно * 
они возведены и как будут 
служить людям.

Как правило, и сроки строи
тельства короче, и добротность 
домов выше там, где не фор
мально, а по-настоящему, по- 
хозяйски применяется бригад
ный подряд. Объединенные об
щим интересом и общей ответ
ственностью, такие бригады 
свято чтут свой рабочий ко
декс: наша совесть — лучший 
контролер. В них хорошо ор
ганизованное трудовое сопер
ничество окгйзывает воздейст
вие на рабочих, формирует 
чувство хозяина, привычку ра
ботать бережно, экономно, на 
совесть, наполнять конкрет
ным содержанием такие поня
тия, как план, встречное обя
зательство, рабочая гарантия 
качества. А  это то, что необ
ходимо для резкого повыше
ния качества жилищного строи
тельства.

В настоящее время в строи
тельных организациях респуб
лики на подряде работает 40 
процентов от общего числа 
всех бригад. По Министерству 
строительства охват передовой 
формой организации труда со
ставляет 51 процент, и по это
му показателю оно вышло на 
среднесоюзный уровень. В этих 
коллективах выше производи
тельность труда.

Однако в работе строитель
ных организаций республики, 
перешедших на бригадную 
форму организации труда, есть 
немало недостатков, нерешен
ных проблем. Не везде брига
ды работают стабильным со
ставом, часты переброски чле
нов бригад с одного объекта 
на другой. Нередко планы стро
ительно -  монтажных работ 
хозрасчетных бригад не сба

лансированы со. сроками по
ставки материальных и техни
ческих ресурсов и т. д. Руко
водителям строительных орга
низаций со всем этим надо бо
роться активней и решитель
ней, смелее развивать более 
совершенную форму организа
ции труда — сквозной поточ
ный бригадный подряд. Пер
вые шаги по внедрению этого 
метода в жилищное строитель
ство уже сделаны. В текущем 
году по сквозному поточному 
бригадному подряду на строи
тельстве жилых домов будут 
работать отдельные организа
ции Минстроя. Среди них — 
трест №  1, Руставский домо
строительный комбинат, трест 
№  10 и домостроительный ком
бинат №  1 объединения «Тбил
горстрой». Но этого недоста
точно. Надо придать новому 
делу больше организованности, 
более широкий масштаб.

На собрании актива указы
валось: поскольку обеспече
ние необходимого качества 
выпускаемой продукции или 
производства строительно-мон
тажных работ в значительной 
мере зависит от изготовите
лей, следует больше думать 
над тем, как лучше стимули
ровать хороший труд, поддер
живать и поощрять отличив
шиеся в строительстве жилых 
домов бригады, победившие в 
социалистическом соревноваг- 
нии коллективы, передовиков 
и новаторов промышленных 
предприятий, выпускающ и х 
материалы и изделия для жи
лищного строительства.

Одна из главных наших за
бот, подчеркнул на встрече с 
избирателями товарищ К. У. 
Черненко, должна состоять в 
том, чтобы всегда и повсюду 
проводился в жизнь социали
стический принцип распреде
ления по труду. Кто трудится 
с полной отдачей сил, обяза
тельно должен иметь преиму
щество в заработке.

Было бы целесообразным пе
ресмотреть в сторону повыше
ния процент премирования из 
фонда материального поощре
ния для победителей социали
стического соревнования за вы
сокое качество жилищного 
строительства, увеличить им 
число выделяемых льготных 
путевок на санаторно-курорт
ное лечение, лучше стимули
ровать строителей жилья се
мейным отдыхом, выделять 
больше средств на культмассо
вые и спортивные мероприя
тия.

Одним из активных стиму
лов высокопроизводительного 
и качественного труда должно 
стать создание хороших бьгго- 
ных условий на производстве, 
своевременное обеспечение ком
фортабельным жильем семей 
строителей, лучшая организа
ция общественного питания и 
т. д. Республиканскому коми
тету профсоюза рабочих строи
тельства и промстройматериа- 
лов совместно с подрядными 
организациями следует поду
мать о более широком строи
тельстве так называемых быто
вых городков, оборудованных 
гардеробными, душевыми, ком
натами для приема пищи и от
дыха, медицинскими пунктами 
и другими помещениями куль
турно-бытового н а з н ачения. 
Такой опыт в стране и в рес
публике имеется, и его следу
ет шире использовать.

Достижение значитель н ы х 
успехов в деле улучшения жи
лищного строительства невоз
можно без активной поддерж
ки городских и районных ко
митетов партии, первичных 
партийных организаций строек

и промышленных предприя
тий.

Партийные комитеты, на 
территории которых располо
жены предприятия и строи
тельные организации, обязаны 
повседневно к о н т ролкровать 
ход выполнения намеченных 
комплексных мероприя т и й, 
изучать и анализировать по
становку работы на местах, 
тесно увязывать организатор
скую, массово-политичес к у ю  
и идеологическую работу с ре
шением организационных и 
производственно _ технических 
вопросов. Такой подход к делу 
должен принести и обязатель
но принесет добрые результаты.

Постоянного внимания тре
буют вопросы соблюдения тру
довой и исполнительской дис
циплины, работы с кадрами. 
Их решение — в существен
ной активизации деятельности 
первичных партийных органи
заций строительства. Они при
званы усилить контроль дея
тельности администрации по 
улучшению качества строитель
ства, поднимать ответствен
ность каждого коммуниста за 
порученный участок и резуль
тат работы, широко поддержи
вать трудовые инициативы.

Участники собрания актива 
были едины в мнении: теку
щий год должен стать пере
ломным в жилищном строи
тельстве. Партийные, совет
ские, профсоюзные и комсо
мольские организации, рабо
чие, инженерно-техничес к и й  
персонал предприятий строи
тельной индустрии, представи
тели всех коллективов, участ
вующих в жилищном строи
тельстве, должны, не жалея 
сил, бороться за осуществление 
намеченных задач.

Задачи стоят сложные. В те
кущем году в республике на 
строительство жилья, осущест
вляемого за счет всех источни
ков финансирования, направля. 
ется 293 миллиона рублей. Это 
на 17 процентов больше, чем в 
1983 году. По Абхазской АССР 
рост объемов жилищного стро
ительства против уровня 1983 
года составляет 30 процентов, 
а по Аджарской АССР — 11 
процентов. Аналогичное увели
чение — и в  других регио
нах республики.

Разработанный проект Основ
ных направлений экономиче
ского и социального развития 
республики на 1986— 1990 го
ды и на период до 2000 года 
предусматривает дальнейшее 
увеличение объемов жилищно
го строительства. Это, в свою 
очередь, потребует и впредь 
уделять неослабное внимание 
наращиванию темпов освоения 
капитальных вложений. До
стичь этого можно только пу
тем освоения проектных мощ
ностей домостроительной ин
дустрии, ее технического пе
ревооружения, реконструкции 
действующих производств, вне
дрения передовой технологии и 
достижений научно-техническо
го прогресса.

Городские и районные коми
теты партии должны поднять 
ответственность исполко м о в 
Советов народных депутатов за 
конечные качественные пока
затели жилищного строительст

в а . Важно, чтобы их соответ
ствующие службы уделяли по
стоянное внимание добротности 
жилья в самом процессе стро
ительства, оказывали строите
лям всемерную помощь в без
условном выполнении планов 
ввода жилых домов.

Крайне необходимо на осно
вании уже существующих си
стем внедрить комплексную си
стему управления качеством 
производства с т р о и т  ельной 
продукции и строительно-мон
тажных работ, установить в 
текущем году на всех промы
шленных предприят и я х  и 
стройках входной, пооперацион
ный, приемочный, инспекцион
ный, метрологический, лабора
торный и геодезический кон
троль, усилить воспитательную 
работу; среди рабочих-строите- 
лей, поднимать их профессио
нальную подготовку, производ
ственную и трудовую дисци
плину.

Следует вовлекать коллекти
вы строителей в конкурсы-смо
тры по улучшению качества 
строительства объектов жилищ
ного назначения, по итогам 
каждого года определять луч
ший жилой доМ, а возводив
ший его коллектив поощрять 
морально и материально.

Городские и районные коми
теты партии обязаны напра
вить организаторскую и мас
сово-политическую работу на 
концентрацию усилий партий
ных организаций и мобилиза
цию трудовых коллективов 
трестов и домостроительных 
комбинатов, предприятий, про
изводящих материалы и изде
лия для жилищного строитель
ства, на безусловную реализа
цию намеченных собранием 
партийно-хозяйственного ак
тива строителей республики ме
роприятий, добиваясь постоян
ного повышения качества и 
безусловного выполнения пла
нов жилищного строительства.

Собрание партийно-хозяйст
венного актива подчеркнуло, 
что задачу по улучшению ка
чества жилищного строитель
ства необходимо решать в са
мой непосредственной связи с 
выполнением планов сдачи жи
лья. Проблему добротности ни 
в коей мере не следует решать 
в ущерб количеству. Задача се
годня ставится так: качество 
плюс количество.

Собрание партийно-хозяйст
венного актива выразило твер
дую уверенность в том, что 
строители республики успешно 
справятся с возложенными на 
них ответственными задания
ми.

(ГрузИНФОРМ).
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• связи со 114-й годовщиной 
со дня рождения В. И. Ленина 
Тбилисский филивл Централь
ного музея В. И. Ленина сов
местно с Тетрицкаройским рай
комом Компартии Грузии орга
низовал теоретическую конфе

ренцию на тему «Ленинский 
стиль работы». Участники кон
ференции осмотрели зкспози- 
ции музея, познакомились с 
уникальным документальным 
фильмом «Живой Ленин».

На с н и м к е :  руководитель 
лекторской группы Тбилисско
го филиала Центрального музея 

В. И. Ленина Мурад Цхведианк 
знакомит гостей из Тетри-Цка- 
ро с экспозициями музея.

(Ф отохроника ГрузИНФ ОРМа).

РАЗМЫШЛЕНИЯ НАД ПИСЬМАМИ

ЧУТКОСТЬ ПО... ГРАФИКУ
ДУШ ЕВНЫ Й ДИСКОМФОРТ, ВОЗНИКАЮ Щ ИЙ В РЕЗУЛЬТАТЕ  НЕВНИМАНИЯ ЛЮДЕЙ 

Д РУГ К  Д РУГУ , РАВНОДУШ ИЯ К  ЧУЖ ОЙ БЕДЕ, ОБОРАЧИВАЕТСЯ НРАВСТВЕННЫМИ 
ПОТЕРЯМИ, ОБЩ ЕСТВЕННЫМ ЗЛОМ.

В зимнее время сумерки 
наступают быстро. После ра
бочего дня все торопятся бы
стрее попасть домой, женщи
ны с хозяйственными сумка
ми уже не задерживаются у 
прилавков магазинов, школь
ники второй смены ждут не 
дождутся своих автобусов. И 
может быть, именно в силу 
этих обстоятельств прохожие 
торопливо обходили -стороной 
сидевшего на тротуаре муж
чину, которому. явно не под 
силу было ’ подняться самому. 
Первая мысль, которая мель
кала, очевидно, у  каждого, — 
пьян .. Между тем человеку 
было плохо. Правда, выясни
лось это гораздо позднее.

Наконец, на него обратила 
внимание какая-то женщина. 
Она шла мимо с десятилет
ним сыном и торопилась, на
до полагать, не меньше дру
гих, но пройти мимо беспо
мощного человека не могла. 
Тем  более, что мальчик тоже 
его заметил.

«Как же можно было преподать ра
стущему человеку такой урок равно
душия и бессердечия, — написала она 
потом а своем письме в редакцию, — 
ведь он не прошел бы для него бес
следно, когда-нибудь да аукнулся бы 
злым поступком. Мы решили вызвать 
«Скорую помощь». Вот тут и начались 
наши мытарства. Автоматов поблизо
сти не оказалось, учреждения уже за
крылись. Показалось естественным по
стучать в окно жилого дома, к стене 
которого и прислонился мужчина. От
ворила женщина, Лодозрятельно нас 
оглядев, наотрез отказалась пустить 
в квартиру. Не позвонила и сама. То 
же самое повторилось и в других 
квартирах. Наконец, удалось позво
нить из корпуса медицинского инсти
тута (дело  происходило на улице 
Асатиани а Тбилиси), куда нас пу
стил дежурный комендант. Вскоре 
машина приехала и мужчину за
брали».

Автор этого письма себя не 
назвала, лишь объяснила, что 
заставило взяТься за перо.

«Тревожно мне стало от того, что 
ни за одной дверью многоквартирно
го дома не нашли мы сочувствия и по
нимания. Куда делась обычная жи
тейская доброта, умение сразу, не 
задумываясь, отозваться на чужую 

.боль? Не потеряли ли мы атнх ка
честв в отношениях с людьми в наш 
торопливый век?».

Первым стремлением было 
сразу же и безапелляционно 
ответить: нет, конечно же, нет, 
и подтверждением тому слу
жит ее собственный поступок, 
и редакционная почта прино
сит письма с рассказами о бес
корыстных поступках, чутких, 
внимательных людях. О них 
еще речь впереди. И все же не 
могу не разделить тревоги, 
прозвучавшей в письме, и от
ветить на заданные вопросы 
однозначно. Не могу, потому 
что недостаток этой самой до
броты и внимания в наших 
человеческих отношениях мы 
ощущаем порой довольно ост
ро, и социологи даже нашли 
этому явлейию определение: 
дефицит чуткости. Да, бывает 
и такой дефицит. И обнару
живается он, к сожалению, не 
только & случайных ситуаци
ях, подобных описанной выше, 
а порой и в трудовых кол
лективах, где собрались не 
случайные прохожие, а люди, 
объединенные общим делом, 
одним, если на то пошло, 
профсоюзом.

Вот на моем столе письмо, 
которое писала обиженная ду
ша. Автор его —  женщина. 
(Опять женщина, заметит иной 
читатель, но, очевидно, «сла
бый» пол сильнее, что ли, пе
реживает проявления черство
сти и реагирует острее), ин
женер одного' из кутаисских 
учреждений. Мать, одна воспи
тывающая восьмилетнюю доч
ку. Случилось так, что она 
тяжело заболела и месяца два 
не ходила на работу.
. «И  что вы думаете, — пишет Е. Н. — 

кто-нибудь из нашей организации на
вестил меня, поинтересовался, не нуж
на ли помощь? Рядом были соседи, 
учителя из дочкиного класса, а из род
ного коллектива никого».

И таким это оказалось обид
ным, что после болезни жен
щина работу переменила, хо 
тя раньше и не помышляла 
об этом. Я  потом поинтересо
валась у  коллег, может, харак
тер у  нее был неуживчивый, 
не ладила с людьми? Но, ока
залось, все в порядке. «П ро
сто, —■ ответил руководитель 
организации, —  замотались все 
как-то, быд конец квартала...».

Грустно стало после этого 
разговора: значит, в начале 
квартала чуткость к члену 
коллектива еще можно было 
проявить, а вот в конце она 
уже выбивала людей уз гра
фика.

В самом деле, почему так 
случается, что черствость, пре
небрежение к человеку про
являются иногда там, где их 
антиподы должны быть про
сто профессиональными каче
ствами?

Давно это было, с полгода 
назад, а забыть , этот случай 
память отказывается, так же, 
как и объяснить его. Пред
ставьте себе — глубокая ночь, 
близкому вам человеку стало 
плохо, а ни по одному теле
фону дозвониться невозмож
но. Что предпринять? Единст
венное, в данной ситуации 
возможное — бегом, прямо на 
станцию «скорой». Так здесь и 
поступили, благо и станция 
оказалась неподалеку. Когда 
'запыхавшиеся супруги (забо
лела старенькая мать) вбежали в' 
помещение, дежурный диспет
чер разговаривала по телефо
ну. Обсуждала чьи-то семей
ные дела. Люди в растерян
ности остановились у окошеч
ка, предполагая, что само их 
появление уже привле ч е т  
внимание. Однако разговор 
продолжался. Тогда мужчина 
попросил диспетчера, чтобы у 
них приняли вызов, и услы
шал в ответ: не мешайте, я 
занята. Тут уж его жене вы
держка изменила: вспомнив о 
беспомощной женщине, жду
щей врачей, двух маленьких, 
оставленных дома, детях, она 
рванулась к телефону и на
жала на рычажок. Разговор 
прервался, и вот тут дежурный 
диспетчер отреагировала, да 
еще как! Грубо оскорбив жен
щину, назвав ее чуть ли не 
хулиганкой, она... наотрез от
казалась принять вызов, зая
вив, что это будет нарушением 
инструкции. «Извольте зво
нить по телефону», —  и пока
зала рукой на аппарат. И они 
позвонили: на центральную
диспетчерскую, откуда через 
несколько минут на эту же (!) 
станцию «Скорой помощи» был 
передан их вызов.

— Самое мучительно стыдное во 
всем этом было то, — рассказывали 
через несколько дней в редакции суп
руги, — что вышедшие на шум вра
чи гіе остановили зарвавшегося дис
петчера. Мы бы, пожалуй, и не при
шли к вам, все в конце концов обош
лось, но посчитали, что нельзя про
щать подобное.

И правильно, совершенно 
правильно посчитали. Воинст
вующее хамство обязательно 
надо одергивать, и делать это 
даже не столько для борьбы 
со злом, сколько для сохране
ния собственного человеческо
го достоинства. Оно высоко 
ценится в нашем сегодняшнем 
обществе, и унижать его без
наказанно не дано никому. 
Комиссия горздрава, разбирав
шая жалобу на диспетчера, 
квалифицировала ее действия 
как негативное явление и пе
ревела на другую работу, где 
не придется контактировать с 
людьми. На заседании была 
отмечена и недопустимая ин
дифферентность позиции врачей 
этой смены, оставшихся лишь 
наблюдателями безобр а з н о й 
сцены.

Я  умышленно не называю 
имен участников этой истории. 
Не в них суть. Хочу понять 
истоки подобных явлений, что 
их «стимулирует». Может быть, 
и наша с вами пассивность? 
Давайте, положа руку на серд
це, признаемся себе: многие ли 
могут похвастаться активным 
сопротивлением в случаях, 
когда нас незаслуженно ос
корбили, обидели, унизили, и 
в общем-то, запросто, лишь 
потому, что в какой-то мо
мент мы оказались в зависи
мости от самодура, наделенно
го пусть ничтожной, мизерной, 
но властью? Действуя по прин
ципу «всех не переделаешь», 
«себе дороже обойдется», ста
раемся перемолчать, скорей 
забыть обиду. И постепенно 
начинаем привыкать к тому, 
что в магазине могут безна
казанно оскорбить (не нравит
ся—не бери), дверцу автобуса

перед носом захлопнуть, хотя 
водитель в свое зеркальце ви
дит, как ты выжимаешь по
следнюю скорость на пути к 
желанной цели, в парикмахер
ской знакомых вне очереди 
посадить (красивыми всем хо
чется быть, но им раньше 
всех), анкету в поликлинике 
потерять, и тебя же в этом 
обвинить, и так далее и тому 
подобное...

Идя на поводу у  такого прин
ципа, привыкая к черствости, 
равнодушию, хамству, мы 
идем по пути наименьшего со
противления, прилагая уси
лия к тому, чтобы как бы вы
работать иммуни т е т про
тив унижения нашего челове
ческого достоинства. Но мно
го ли выиграет от этого каж
дый из нас и общество в це
лом? Намного ли спокойнее 
станет жить? Вряд ли стоит 
тешить себя мыслью, что 
стремление «не заметить», «за
быть», «переключиться» — на
дежная броня от мелких не
приятностей, которые с каж
дым могут приключиться. А  
ведь неприятность, пережи
тая одним человеком, обяза
тельно скажется на его близ
ких, дома, на работе, в метро, 
автобусе, где-то еще и обер
нется досадными минутами 
для многих, а это уже—зло об
щественное.

Чуткость или равнодушие, 
добро или зло, грубость ИЛИ’ 
вежливость, словом, все оттен
ки человеческих отношений 
составляют нравственный кли
мат общества, а значит, вы
полняют четкие социальные 
функции, определяют уровень 
культуры общения людей. Чем 
он выше, тем комфортнее, как 
говорят социологи, чувствуем 
мы себя в обществе. И  тем 
большее чувство благодарно
сти испытываем к людям, уме
ющим этот комфорт создать.

Я обещала читателям приве
сти и другие примеры из ре
дакционной почты. Вот один 
из них.

Абрам Вольфович Короткий — мо
сквич. В Тбилиси его привела коман
дировка — лекции о пользе бега. Ко
роткий и сам активно бегает, что по
могает ему держаться в хорошей фор
ме, сохранять жизнелюбие. Последнее 
в его положении особенно важно — 
Абрам Вольфович, инвалид Великой 
Отечественной войны, почти слеп. 
(Письмо было записано в редакции 
с его слов). И город наш Короткий, 
ьак бы это вернее сказать, сначала 
почувствовал, потом уже увидел. Как 
только он сошел с трапа самолета, 
ему помогли добраться до машины, 
когда в гостинице не оказалось мест, 
ее администратор, обзвонив коллег, 
помог устроиться, в железнодорож
ной кассе кассирша подобрала удоб
ное купе.

Вот такая незримая цепочка 
чуткости, внимания вела ин
валида по городу, охраняя от 
случайных неприятностей, нер
вных потрясений. Может быть, 
ему просто везло на хороших 
людей? Может быть. Но мне 
хотелось бы увидеть здесь не 
случайность, а закономерность. 
Ибо, как причиненное кому-то 
зло имеет цепную реакцию, 
то такой же реакцией облада
ет, по-моему, и доброта. От 
каждого, кто оказался рядом
с Короткиным, протянулась 
так цепочка.

Какой из всего напрашива
ется вывод? Культуру обще
ния, уважения друг к другу 
надо непременно воспитывать, 
и в школе, и дома, и в трудо
вом коллективе, которому да
ны сейчас обширные права. 
Но мне думается, одними 
при з ы в а м и  тут не обой
тись. Может быть, н у ж н о  
создавать такие производст
венные и общественные ус
ловия, когда черствость, гру
бость, недоброжелательно с т ь 
наказывались бы так же, как 
нарушения трудовой и произ
водственной дисциплины, как 
брак в работе. Ибо брак нрав
ственный, уродующий душу 
человека, не менее опасен, 
чреват потерей духовных цен
ностей. И  об этом надо в пер
вую очередь помнить ч борь
бе за высокую культуру об
щества, за лучшее в каждом 
из нас.

Светлана МАРТЫНЮК.

•  Любящим 
взглядом...

МНОГОЦВЕТНОЙ ГАММОЙ 
КРАСОК встречают гостей вы
ставочные залы Тбилисского 
Дома художника: здесь экспо
нируются произведения Ав- 
тандиЛа Бакурадзе, работающе
го в рбдной ему Аджарии. Это 
его первая персональная вы
ставка в столице республики. 
На ней представлено около 120 
живописных полотен: пейзажи, 
натюрморты, портреты. Их ав
тору присуще романтическое 
восприятие крас и в е й ш е г о  
уголка Грузии. Таковы карти
ны «Батумская бухта», «Синее 
море», «Утро в Цихисдзири», 
«Пейзаж Верхней Аджарии», 
«У  причала».

Творчеству Бакурадзе прису
щи аналитическое мышление, 
богатая эмоциональная нагруз
ка и высокая культура труда.

Выставку открыл председа
тель правления Союза худож
ников Грузии Э. Амашукели.

•  «Весенняя сказка»
ГРУЗИНСКОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 

М УЗФОНДА СССР ВЫ ПУСТИ
ЛО в свет сборник, в который 
включены отрывки ид новой 
телеоперы-балета «Весен н я я
сказка».

Эта телевизионная опера-ба
лет написана для детей, и 
представили ее слушат е л я м  
юные исполнители — учащиеся 
Первого музыкального и Тби
лисского хореографическ о г о  
училищ. Премьера «Весенней 
сказки» заслуженного деятеля 
искусств композитора Нодара 
Гигаури состоялась на днях на 
голубом экране республики и 
получила лестные отзывы. Со
зданная по мотивам детской 
пьесы «День рождения ма
ленькой фиалки» писателя Ги
ви Чичинадзе, она языком му
зыки и хореографии поведала 
о победе добра над злом, о че
стности и благородстве.

•  Конкурс в Тианети
В ТИАНЕТСКОМ РАЙОН

НОМ ДОМЕ К У Л ЬТУ РЫ  со
стоялся конкурс мастеров х у 
дожественного чтения, посвя
щенный Великой Отечествен
ной войне.

Жюри признало лучшими 
чтецов сел Тушуреби, Толенджи 
и Гулулеби. Призами за хоро
шее исполнение произведений 
на военно-патриотическую те
му награждены Манана Албе- 
киани, Тамара Кахошвили, Ла
ли Шавердашвили, Манана 
Циклаури и другие.

•  Издано в Йене
В ГЕРМАНСКОЙ ДЕМОКРА

ТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ, в 
йенском книжном издательст- 

.ве — одном из старейших в 
Европе, издана книга «Нейро
глия — свойства, функции, зна
чение». Автор ее — заведую
щий лабораторией Института 
физиологии Академии наук 
Грузинской ССР, член-коррес
пондент Академии наук СССР 
Александр Ильич Ройтбак.

Книга, изданная в Йене, — 
это энциклопедия, содержащая 
полный обзор всей мировой ли 
тературы по нейроглии — клет
кам, разгадка функций кото
рых важна для понимания ме
ханизмов деятельности мозга. 
В книге дан анализ существу
ющих представлений, развит 
ряд оригинальных положений о 
функции нейроглии, основан
ных на комплексных исследо
ваниях академических инсти
тутов Грузии, Армении и Ч е
хословакии.

•  «Симд» — в Сибири 
и на Урале

В СИБИРИ И Н А  УРАЛЕ  с 
большим успехом прошли га
строли Государственного ан
самбля песни и танца Юго- 
Осетии «Симд».

Первые концерты состоялись 
в Свердловске, Нижнем Таги
ле и других городах, а затем 
были продолжены в Омской об
ласти. Зрители тепло принима
ли артистов, с мастерством ко
торых хорошо знакомы по 
прежним гастролям. Осетинский 
народный танец «Симд», «Танец 
с кинжалами», «Танец—пригла
шение» и другие номера про
граммы пользуются неизмен
ным успехом у  зрителей.

•  Художники — 
музеям страны

БОЛЬШ УЮ  Ш ЕФСКУЮ  Р А 
БОТУ ведет Тбилисская Ака
демия художеств, помогая по
полнять экспозиции районным 
музеям изобразительного ис
кусства. Только за последние 
годы более 300 произведений, 
выполненных мастерами кисти 
и резца, были переданы в дар 
Цулукидзевскому, Каспскому, 
Сигнахскому, Гардабанскому, 
Ланчхутскому музеям.

Дружеские контакты у  Ака
демии художеств и с музеями 
братских республик. Недавно 
Миргородскому дому-музею Да
вида Гурамишвили были пере
даны 35 живописных, скульп
турных и графических работ.

Открывшемуся недавно му
зею на строительстве БАМа 
было передано 17 студенческих 
дипломных работ — среди них 
скульптура, живопись, графи
ка.

Сто работ грузинских худож
ников подарены музеям брат
ских республик — Белоруссии, 
Азербайджана, Московской и 
Ленинградской областей, а так
же музеям ГДР.

(По сообщениям коррес
пондентов «Зари Востока» и 
ГрузИНФОРМа).

•  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

СОЮЗ МЕТАЛЛУРГОВ
В МЕКСИКЕ ПОДПИСАНО СОГЛАШЕНИЕ О НАУЧНОМ  СО

ТРУДНИЧЕСТВЕ МЕЖ ДУ ИНСТИТУТОМ М ЕТАЛЛУРГИИ 
АКАДЕМИИ Н АУК  ГРУЗИНСКОЙ ССР И МЕКСИКАНСКИМ 
ГОСУДАРСТВЕННЫМ АВТОНОМНЫМ УНИВЕРСИТЕТОМ АЦ- 
КАПОЦАЛЬКО.

Делегацию советских учены* 
представляли директор Инсти
тута металлургии АН  Грузии, 
доктор технических наук Фер
динанд Тавадзе и заведующий 
лабораторией физико-химиче
ских методов анализа этого 
института, кандидат техниче
ских наук Зураб Херодина- 
швили.

Корреспондент «Зари Вос
тока» обратилась к Фердинан
ду Несторовичу с просьбой 
ответить на несколько вопро
сов.

— Фердинанд Несторович, 
расскажите, пожалуйста, о на
учном сотрудничестве грузин
ских и мексиканских ученых, 
закрепленном теперь согла
шением.

— Договор с мексиканскими 
учеными является продолже
нием наших многолетних тра
диций по международному со
трудничеству с зарубежными 
коллегами. Мы с гордостью 
можем говорить о наших тес
ных научных контактах с уче
ными Венгерской Народной 
Республики и Индии. Эти 
взаимообогащающие связи по
лезны для обеих сторон; они 
позволяют многое узнать об 
изучаемой проблеме.

Теперь же к числу зарубеж
ных стран, с которыми мы 
сотрудничаем, прибавилась и 
Мексика, куда мы приехали 
по приглашению. Государствен
ного автономного университе
та Ацкапоцалько. Согласно 
заключенному договору, мы с 
мексиканскими коллегами бу
дем сотрудничать по двум про
блемам — по изучению ком
позиционных материалов и 
термомеханической обработке 
металлов. Эти проблемы каса
ются важной области метал
лургии — материаловедения, а 
именно, повышения прочности 
металлов, которая в нашем ин
ституте исследуется уже мно
гие годы.

Мексиканские коллеги про
явили глубокий интерес к ис
следованиям грузинских уче
ных. Они предложили совме
стно изучать жаропрочность и 
жаростойкость железохроммар- 
ганцевых сталей. Исследования 
грузинских ученых в этой об- ' 
ласти будут вне д р е н ы  на 
теплоэлектростанциях Мекси
ки. Интерес тут обоюдный. У  
нас в институте, например, 
разработаны так называемые 
стойкие стали, которые выдер
живают самый жесткий ре
жим температуры. Нам инте
ресно проследить за их «пове
дением» в условиях влажного 
и субтропического климата 
Мексики.

Согласно договору обоюдны
ми силами в мексиканском 
университете будет создана 
лаборатория коррозии, которая 
позволит советским и мекси
канским специалистам изучать 
проблемы коррозии металлов — 
проблемы, особенно важные 
для промышленности Мексики., 
Кстати, по этой проблеме мек
сиканцы будут проходить ста
жировку в нашем институте. 
Мы помогли нашим коллегам 
в разработке программы обу
чения в магистратуре (по ти
пу нашей аспирантуры), кото
рая со временем станет цен
тром воспитания нового поко
ления ученых, повышения ква
лификации молодых кадров 
предприятий металлургической 
промышленности Мексики.

— Фердинанд Несторович, 
исходя из вашего рассказа, у 
вас были довольно напряжен
ные дни...

— Да, действительно, поми
мо оформления договора о со
трудничестве, у  нас были мно
гочисленные деловые встречи, 
которые сделали наше трех
недельное пребывание в Мек
сике предельно насыщенным. 
Мы читали лекции для мо
лодых ученых, знакомились с 
целым рядом научных центров 
и промышленных предприятий, 
посетили Национальный поли
технический институт, Институт 
электротехнических исследова
ний в Куэрнавака,, металлур
гический завод «Асеро Солар», 
завод по производству авто
мобильных рессор «Расини и 
Реем». Мы приняли участие в 
расширенном совещании уни
верситета, на котором собра
лись специалисты самых раз
личных научных центров, пред
ставители Совета по координа
ции научных исследований.

— Судя по зарубежным га
зетам, которые вы мне пока
зали, в Мексике широко осве
щали приезд советских уче
ных и подписание научного до
говора...

— Местная пресса о ч е н ь  
оперативно откликалась на на
ши встречи в Мексике. На 
страницах газет, например, 
рассказывалось о нашей встре
че с молодежью Автономного 
национального университета 
Мексики в Мехико, в котором 
обучается около полумиллиона 
студентов. Пресса дала высо
кую оценку встречам совет
ских и мексиканских ученых, 
которые, как писала одна га
зета, «всем сердцем стремятся 
к миру, знаниям, прогрессу!».

Интервью взяла 
Евгения МИХАЙЛОВА.

К •  СПОРТ

СОРЕВНОВАНИЕ АРХИТЕКТОРОВ
На днях из Болгарии возвра

тилась группа грузинских ар
хитекторов, принимавших уча
стие в V II открытом чемпиона
те архитекторов -  горнолы ж ни
ков и творческом семинаре на 
тему «Традиции и новаторст
во», проводим ом  С ою зом  ар
хитекторов СССР совместно с 
С ою зом  архитекторов Н арод
ной Республики Болгарии.

О днях, проведенных на бол
гарской земле, рассказал пре
зидент лы ж ного клуба архи
текторов СССР, доцент кафед
ры архитектуры Тбилисскрй го
сударственной Академии худо
жеств, кандидат архитектуры 
Александр Джапаридзе.

—  «Лыжный клуб» объединяет 
членов Союза архитекторов 
СССР —  любителей горнолы ж 
ного спорта. О н был организо
ван в 1978 году при Союзе 
архитекторов Грузии, в том  же 
году был проведен первый 
чемпионат ЛКА СССР в Баку- 
риани. По прим еру нашего клу
ба почти во всех братских рес
публиках нашей страны сейчас 
действуют республиканс к и е  
клубы архитекторов -  гор н о 
лыжников, а их представители 
являются членами центрально
го правления ЛКА СССР.

Проведено всего семь чем
пионатов. Первые два были в 
поселке Бекуриани, а затем в 
Кировакане, Кировске, Душ ан
бе, Ф рунзе и последний 'чем 
пионат на курорте Боровец 
(Болгария), так что географ ия

проведения чемпионатов до
вольно обширная.

В Боровце состоялся откры
тый чемпионат архитекторов- 
горнолыж ников СССР и НРБ. 
Программа включала спортив
ное состязание и проведение 
творческого семинара архитек
торов под  эгидой подготовки к 
V II пленуму Союза архитекто
ров СССР на тему «Традиции 
и новаторство», который будет 
проходить в июне нынешнего 
года в Тбилиси. Это были твор
ческие встречи архитекторов 
братских стран, затронувшие 
многие проблемы, стоящие пе
ред архитекторами, была от
крыта выставка, рассказываю
щая о  деятельности ЛКА СССР. 
Во время чемпионата работал 
также дискуссионный клуб —  
«Архитектура: поиск, пробле
мы, решения». Были установле
ны профессиональные творче
ские личные контакты между 
архитекторами наших стран.

В ходе пребывания в Болга
рии достигнута договоренность 
о м ногообразных творческих 
контактах архитекторов СССР и 
НРБ.,

Совместным заседанием ЛКА 
СССР и ЛКА НРБ реш ено про
вести в 1985 году в Бекуриани 
учредительное заседание М еж 
дународного клуба архитекто- 
ров-горнолы ж ников.

Автандил ДИГМЕЛАШВИЛИ, 
ответственный секретарь Со
юза архитекторов Грузни.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ШАШКИ. В восьмой партии 

проходящ его в М оскве матча 
за звание чемпиона мира по 
шашкам м еж ду Хармом Вирс- 
ма (Голландия) и. Вадимом 
Вирным (СССР) на 30-м ходу 
последовало соглаш ение. на 
ничью.

Счет стал 4 ,5 :3 ,5  в пользу 
голландского гроссмейстера.

КОНЬКОБЕЖНЫЙ СПОРТ. В
завершившемся на . вы сокогор
ном катке «Медео» традицион
ном двухдневном матче команд 
СССР —  ГДР победу одерж а
ли советские спортсмены —  
334 : 256. Четыре мировых ре
корда на счету 23-летней олим
пийской чемпионки Андреа 
Ш ене (ГДР). Еще четыре м иро
вых рекорда установлены со
ветскими спортсменами —  два 
алмаатинцем Виктором Ш аш е- 
риным и по одном у —  чемпи
оном  мира москвичом О легом 
Божьевым и чемпионом О лим 
пиады-84 И горем  Малковым.

лучший результат на 15-кило- 
метровой дистанции в заклю
чительном этапе розыгрыша 
Кубка мира в М урманске —  
42 мин. 22,9 сек. Кубок мира 
досрочно завоевал олимпий
ский чемпион Гунде Сван (Ш ве
ция) —  145 очков. В шестер
ку лучших вошли также два 
советских спортсмена —  Вла
димир Сахнов (85) и Николай 
Зимятов (84).

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. Галина 
Захарова из Челябинска завое
вала серебряную  медаль на 
чемпионате мира по легкоат
летическому кроссу, проходив
шему в ам ериканском городе 
Ист-Рутерфорде. Сове т с к а я 
спортсменка прошла пятики
лом етровую  трассу за 15 мин. 
58,0 сек. А чемпионкой стала 
румынка М аричика Пуйка —  
15.56,0.

ЛЫЖНЫЙ СПОРТ. Михаил 
Девятьяров из Перми показал

Зам. редактора
Г. ПАЦУРИЯ.

СПРАВКИ

ТЕЛЕрИДЕНИЕ

яа 29 Нарта
МОСКВА

ПО ПВРВОЯ ПРОГРАММЕ. 9.06 -  
Время. 9.35 — Концерт Закарпатского 
народного хора УССР. 10.20 — Доку
ментальные телефильмы. 11.10 — «Д о л
гая дорога в дюнах». Художественны#' 
телефильм, 5-я серия. 12.20 — Умелые 
руки. 12.50 — Мультфильм. 15.50 — До- 
кументальиые фильмы социалистиче
ских стран. 10.25 — «Молодые хозяева 
земли». О тружениках совхоза им. 
3. Космодемьянской Рузского района 
Московской области. 17.25 — Мульт
фильм. 17.48 — Встреча школьников с 
академиком АН СССР Д . С. Лихаче
вым. 18.30 — Шахматная школа. 19.00— 
Ленинский университет миллионов. 
«Духовный мир человека». 19.30 — В 
каждом рисунке — солнце. 19.45 — Се
годня а мире. 20.00 — Человек и за
кон. 20.30 — Народные мелодии. 20.45— 
«Долгая дорога я дюнах». Художест
венный телефильм. 7-я серия. 22.00 — 
Время. 22.35 — Н. В. Гоголь «Старо
светские помещики». Читает И. Иль
инский. 23.20 — Сегодня в мире. 23.35— 
В. А. Моцарт — Сиифоиия N  41
(«Ю питер»), 

ПО ВТОРСОЙ ПРОГРАММЕ. 9.20 -  
«Музей в Черкехе». 9.30 — «Легких 
рейсов не бывает». 9.45 — «К ак Ива- 
нушка-дурачок за чудом ходил», Ху
дожественный фильм с субтитрами.
11.05 — Семья и школа. Тележурнал.
11.35 — И. Гайдн — Концерт для вио
лончели с оркестром. 12.00 — Калуж
ский художественный музей. 12.30 — 
Испанский язык. 13.00 — Программа 
Волгоградской студни телевидения.
14.00 — Фильм — детям. «Завещание 
старого мастера». 3-я серия. 19.20 — 
Международные соревнования по лыж
ному спорту. «Праздник Севера». 15 
км. Мужчины. 19.50 — Концерт хора 
«Кантилена» Одесской школы искусств.
20.00 — Сельский час. 21.25 — Мир и 
молодежь. 22.00 — Время. 22.35 — 
«римские рассказы». Художественный 
фильм.
ТБИЛИСИ

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 9.00 -  
Время. 9.30 — Моамбе. 10.05 — Доку
ментальный телефильм «Я  бы в ра- . 
бочке пошел...*. 10.35 — В дни школь- С* | 
ных каникул. Телевизионный кинозал г 
«Цискара». Грузинский художествен
ный фильм «Десница великого ма
стера». 2-я серия. 11.50 — К 40-летию 
Великой Победы. Документальные те
лефильмы: «Я  солдат, мама», «Гене
рал Сабир Рахимов». 12.30 — Корот
кометражные художественные фильмы. 
13.35—Абитуриентам. Биология. 14.05— 
Новости. 14.20 — Научно-популярный 
фильм «Академик Яншнц». 14.45 — 
Грузинский' художественный теле
фильм «Мой друг дядя Ваня». 15.00 — 
Новости. 15.10 — Изучим француз
ский язык. 15.40 — К 40-летию Вели
кой Победы. Документальный фильм 
«Дороги бессмертия». 17.10 — Кино
очерк. 17.30 — Народное творчество. 
18.10 — Школьникам. Поговорим с 
вежливости... 19.10 — Играет Манана 
Донджашвили. 19.45 — Сегодня в ми
ре (М ). 20.00 — Моамбе. 20.35 — Для 
молодежи. Солдаты ленинской гвар
дии — П. Двалн. 21.20 — Грузинская 
народная музыкальная сокровищница.
22.00 — Время. 22.40 — Творческие 
портреты — Л. Киачелн. 00.05 — Но
вости.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 16.35 — 
Учащимся. Русский язык. 17.20 — Д о
кументальный телефильм «Что может 
коллектив». 18.10 — Учащимся. Исто
рия СССР.

Р А Д И О

на 29 марта
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАММЕ. 5.08 -  

Последние известия. 6.39 — Напевы 
земли родной. 6.50 — Сельское утро. 
Из нашей редакционной почты. 7.31 — 
Радиогазета «Пионер Грузии». 8.00 — 
Обзор газеты «Правда» (М ). 8.37 — От 
мелодии к мелодии. 9.25 и 9.37 — Об
зор республиканских газет. 9.45 — Гру
зинские народные песни. -11.00 — По
следние известия. 11.15 — «Светлый 
след ». Радиоочерк. 11.30 — Обэои 
«Правды» на грузинском языке. 11.40— 
Детям. «Весна, весна». 11.50 —  Пе
редовая статья «Правды» яа грузин
ском языке. 12.20 — Молодежная ста
дия. «Путешествует поезд «Комсомо
лец Грузии». 12.35 — В. Азарашвилк. 
Песни. 12.45 — Международный ком
ментарий. 12.50 — Мастера сцены. С 
участием В. Анджапаридзе, А. Гомиа- 
швили. Сцена из спектакля «Марга
рита Готье». 13.06 — Время, события, 
люди (М ). 13.40 -і- Литературные чте
ния. Г. Абашидзе, 14.15 — Произве
дения А. Вивальди. 15.00 — Концерт 
Академического Большого хора ВР и 
ЦТ (М ). 17.00 — Последние известия. 
17.15 — Детям. Концерт «Веселые ка
никулы». 17.35 — Детям. «Забота каж
дого к всех». 18.00 — Новости Абхаз
ской АССР. 18.10 н 18.45 — Мелодии, 
ритмы, настроение. 19.00 — Ленинский 
университет м и л л и о н о в .  Беседа. 
«КПСС — опытный авангард советско
го народа». Автор — политический 
обозреватель газеты «Правда* В. Ко- 
рионов. 19.20 — Н. Габуния. Элегия. 
19.40 — Грузинские народные песни. 
20.30 — История Грузии — герои и 
события. У микрофона — В. Челидзе. 
21.00 — Вечерняя сказка. 21.15 — «Чан
ги». Радиожурнал. 22.30 — Последние 
известия. 23.30 — Классическая музы
ка из оперетт. 00.05 — Программа ра
диостанции «Ю ность» (М ).

ПОГОДА

на 29 и 30 марта 
В ЗАПАДНОЙ ГРУЗНИ ожидается 

переменная облачность, местами не
большие дожди, ветер переменный,
3—8 метров в секунду. Температура в 
н и з м е н н ы х  районах: ночью 4-2 
+  7 градусов, днем 4-12 4-17 граду
сов. В г о р н ы х  районах: ночью 0
4-5 градусов, днем 4-7 4-12 граду
сов. В в ы с о к о г о р н ы х  районах:* 
ночью —2 4.3 градуса, днем 4-2 4-7 
градусов.

В ВОСТОЧНОЙ ГРУЗИИ — Пере
менная облачность, местами хратко- 
временные осадки, ветер переменный, 
3—8 метров в секунду, Температура 
на р а в н и н а х :  ночью 4-2 4-7 гра
дусов, днем 4-Ю 4-15 градусов. В 
г о р н ы х  районах: ночью —1 4-4
градуса, днем 4-4 4-9 градусов. В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: ночью 
— I —6 градусов, днем 0 4-5 градусов.

В ТБИЛИСИ 28 марта — неболь
шой дождь, ветер слабый. Температу- 

’  ра воздуха 4-12 4-14 градусов.

АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ 
РЕДАКЦИИ
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